
Похоронное 
дело обошлось 
без слов 
Замечания экспертов  
не попали в проект закона 

Эксперты в сфере ритуальных 
услуг обеспокоены тем, что их 
 замечания к проекту закона о по-
хоронном деле, подготовлен-
ному Минстроем, не будут учте-
ны в финальном варианте. По их 
мнению, это создает риски укре-
пления монопольного положения 
на столичном рынке ГБУ  «Ритуал». 
 Чиновники не согласны и утвер-
ждают, что ГБУ обрабатывает 
всего 20% заказов.

После проведенных недавно об-
щественных слушаний законопро-
екта «О похоронном деле», подготов-
ленного Минстроем России, выяс-
нилось, что не были учтены замеча-
ния экспертов, сообщил 

”
Ъ“ прези-

дент НКО по защите прав потреби-
телей в ритуально-похоронной сфе-
ре Владимир Горелов. В итоге в теку-
щей версии документа остаются по-
ложения, поддерживающие расту-
щую монополизацию московского 
рынка ритуальных услуг, заявил он.

Формально законопроект фикси-
рует перечень услуг, которые считают-
ся ритуальными, и подразумевает раз-
деление ответственности за их оказа-
ние между всеми участниками рынка. 
Специализированные службы (они 
есть и сейчас) вправе оказывать толь-
ко ритуальные услуги, которые вхо-
дят в гарантированный перечень (по 
нему определенные категории гра-
ждан могут рассчитывать на компен-
сацию за организацию похорон и по-
гребение). Прием заказов на органи-
зацию похорон могут осуществлять 
только агенты похоронного обслу-
живания в пунктах приема заказов. 
Агенты работают в похоронной служ-
бе: этот статус можно получить в упол-
номоченном органе в сфере похорон-
ного дела. Этот же орган несет ответ-
ственность за все, что происходит на 
кладбище: его содержание, подготов-
ку могил, установку и демонтаж намо-
гильных сооружений, уход за захоро-
нениями. Но он не может оказывать 
ритуальные услуги, необходимые для 
подготовки захоронения. У местных 
властей со вступлением нового зако-
на появится обязанность вести реестр 
похоронных служб.
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Письмо ученым от соседа
ФАНО откликнулось на обращение деятелей науки к президенту
Четыреста российских 
ученых, отправивших Вла-
димиру Путину открытое 
письмо о катастрофиче-
ском состоянии отечест-
венной науки, дождались 
ответа. Как оказалось, их 
обращение перенапра-
вили в ФАНО, на которое 
и жаловались главе госу-
дарства исследователи. 
В документе на 12 листах 
агентство заверило, что 
делает все возможное для 
«сохранения высокого по-
тенциала российской на-
уки», и призвало ученых 
к конструктивному диало-
гу. Влиятельный академи-
ческий «Клуб 1 июля» на-
звал объяснения ФАНО 
«масштабным обманом» 
и напомнил, что ученые 
обращались к другому 
 адресату.

Группа из 400 известных 
российских ученых напра-
вила открытое письмо Вла-
димиру Путину в конце 2017 
года (см. 

”
Ъ“ от 27 декабря). 

Авторы обращения заявля-
ли, что «подавляющее боль-
шинство академического 
корпуса» недовольно ходом 
реформы РАН. По их мне-
нию, реформа привела к по-
явлению «громоздкой и не-
работающей системы управ-
ления наукой», при которой 
институтам навязывают «за-
ведомо неприменимые пра-
вила обычных бюджетных 
учреждений». Ученые заяв-
ляли, что «стиль и методы 
работы ФАНО мешают науч-
ной деятельности», и проси-
ли президента «проявить по-

литическую волю», сменить 
юридический статус РАН 
и вернуть научные институ-
ты, которые сейчас подчиня-
ются агентству.

Вчера авторы письма со-
общили 

”
Ъ“, что получили 

официальный ответ. «Как 
оказалось, в аппарате пре-
зидента решили, что это 
не в его компетенции, а от-
вет должно дать правитель-

ство. В правительстве тоже 
ответили, что это не совсем 
к ним, и попросили отве-
тить Минобрнауки»,— ска-
зал 

”
Ъ“ директор Института 

физики высоких давлений 
академик Вадим Бражкин. 
В свою очередь, министер-
ство заверило ученых, что 
их «четко выраженная гра-
жданская позиция вызыва-
ет глубокое уважение», и по-

обещало «тщательно проана-
лизировать и учесть» их пре-
тензии. Также чиновники 
напомнили ученым и о по-
зитивных итогах реформы: 
«Российская академия наук 
избавилась от функций, не-
посредственно не связан-
ных с наукой, в первую оче-
редь функций управления 
имуществом» — и передали 
письмо дальше. В итоге, со-

держательно отвечать на об-
ращение ученых пришлось 
Федеральному агентству на-
учных организаций, на ко-
торое академики и жалова-
лись президенту Владими-
ру Путину.

Стоит отметить, что агент  
ство подошло к этой задаче 
серьезно: если письмо уче-
ных уместилось на полуто-
ра страницах, то ответ ФА-

НО занимает 12 листов. Ве-
домство педантично объ-
ясняет, что требование пе-
редать научные институты 
обратно в ведение РАН не-
выполнимо, так как проти-
воречит федеральному за-
кону, двум указам прези-
дента, двум постановлени-
ям правительства, а так-
же «сформированной сис-
теме и структуре федераль-
ных органов исполнитель-
ной власти». Агентство от-
мечает, что ученые, требуя 
наделить РАН «особым ста-
тусом», не указывают, ка-
кой именно статус они име-
ют в виду. Жалобы на то, что 
к научным институтам «не 
применимы правила обыч-
ных бюджетных учрежде-
ний», на ФАНО не произве-
ли впечатления — чинов-
ники напомнили, что по за-
кону «бюджетные учрежде-
ния» создаются для рабо-
ты в том числе в сфере нау-
ки, образования, «а также 
в иных сферах».

Также чиновники отчи-
тались по госфинансирова-
нию науки в 2014–2018 го-
дах (сначала сократилось, 
но теперь вырастет), коли-
честву научных публикаций 
(значительно выросло) и чи-
слу молодых ученых в науч-
ных институтах (за три года 
увеличилось на 3%). «ФАНО 
России всегда готово к кон-
структивному диалогу» 
«в рамках действующего за-
конодательства», говорится 
в конце письма.

новости — с5

Тройка преф
Инвесторы из Саудовской Аравии,  
Японии и РФПИ собирают 
привилегированные акции «Транснефти»

Как выяснил ”Ъ“, иностранные инвес-
торы из Японии и Саудовской Аравии 
вместе с РФПИ купили привилегиро-
ванные акции «Транснефти» уже почти 
на $585 млн (около 34 млрд руб. по теку-
щему курсу), что по примерным расче-
там, соответствует около 7% таких бу-
маг. Интерес к ним появился после того, 
как «Транснефть» уравняла дивиденды 
на все виды акций. Если компания, как 
обещает, в 2018 году сохранит выплаты 
на уровне около 60 млрд руб., все вла-
дельцы префов получат около 13  млрд 
руб. (около $226 млн). Сумма может по-
чти удвоиться, если государство заста-
вит компанию платить 50% от чистой 
прибыли по МСФО.

”
Ъ“ стали известны подробности вхо-

ждения иностранных инвесторов в капи-
тал «Транснефти». Как говорит источник, 
знакомый с подробностями сделок, c 2017 
года они купили привилегированные ак-
ции монополии уже на $470 млн. В част-
ности, в ноябре $134 млн вложил Россий-
ско-японский инвестфонд (РЯИФ, СП РФПИ 
и японского JBIC). В декабре акционером 
«Транснефти» стал суверенный фонд Сау-
довской Аравии PIF, но размер его пакета 

собеседник 
”
Ъ“ не раскрыл. В целом, уточ-

нил он, в 2017 году иностранцы—партне-
ры РФПИ и сам фонд купили префы «Транс-
нефти» на $321 млн, из них $114 млн вло-
жил РФПИ. То есть в целом инвесторы по-
тратили $584 млн, и, полагают источники 

”
Ъ“, они могут увеличить доли.

Сейчас, по расчетам рыночных экспер-
тов, пакет РФПИ составляет около 2,8%, 
у РЯИФ — 2,7%, у PIF — 1,5% от общего числа 
префов «Транснефти». Государство владеет 
100% обыкновенных акций (78,1% уставно-
го капитала) монополии.

Основной частью префов «Транснефти» 
(около 71%) долгое время владел фонд Ильи 
Щербовича UCP, с которым монополия ве-
ла долгие судебные разбирательства по раз-
меру дивидендов.

До прошлого года на префы выплачи-
валось всего 10% чистой прибыли по РС-
БУ, государство получало гораздо больше. 
Но в марте 2017 года после изменения уста-
ва «Транснефти» размер дивидендов урав-
нялся. Почти сразу после этого UCP ото-
звал иски и продал пакет на бирже почти 
за 170 млрд руб.

деловые новости — с9

«Нынешний период может 
стать более опасным,  
чем холодная война»
Посол Евросоюза в РФ Маркус Эдерер —  
о перспективах сотрудничества  
Брюсселя и Москвы

В последнее время заметно участились 
контакты между представителями офи-
циальных структур России и ЕС: только 
за последние две недели Москву посе-
тили три высокопоставленных пред-
ставителя Европейской службы внеш-
них связей, а в Брюсселе побывали два 
заместителя главы МИД РФ. Посол ЕС 
в России Маркус Эдерер рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ Елене Черненко, поче-
му это нельзя считать признаком восста-
новления полноценных отношений и что 
необходимо сделать, чтобы сотрудниче-
ство возобновилось в прежнем объеме. 

— В ходе одной из последних конферен-
ций вы сказали, что нынешнее состояние 
отношений между Россией и Западом да-
же опаснее, чем холодная война. Почему? 
— Я родился в 1957 году, так что меня можно 
назвать представителем «поколения холод-
ной войны». Но с другой стороны, я родился 

именно в тот день, когда был подписан Рим-
ский договор (учреждающий Европейские 
сообщества.— 

”
Ъ“). Возможно, эти обстоя-

тельства определили два основных направ-
ления моей профессиональной деятельнос-
ти — Европа и отношения с Россией.

Совершенно очевидно, что никто не хо-
чет возвращения холодной войны. Это был 
период, когда многие люди, прежде всего 
в странах Восточной Европы были ограни-
чены в основных свободах, включая свободу 
передвижения. И поэтому я критически от-
ношусь к разговорам о новой холодной вой-
не. Подобные разговоры, по моему мнению, 
вызывают неверные ассоциации и могут 
спровоцировать ошибочные политические 
действия. Мы сегодня не видим многого из 
того, что было характерно для холодной вой-
ны. С другой стороны, появились черты, ко-
торых тогда не было. 
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новости | Рейтинг Владимира Путина,  
по данным ВЦИОМа, составляет 71%.  
Вторым с 7,3% идет Павел Грудинин —3

мировая политика | Принято решение  
о формировании центра киберопераций НАТО  
и двух новых командных центров —6

новости | У футболиста сборной России 
Федора Смолова мошенники выманили  
200 млн руб. —4
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новости | В Москве задержаны участники ОПГ,  
вымогавшие деньги у азербайджанских 
предпринимателей —4

07  Уголь разминулся 
с Россией 
Экспорт в январе вырос на 6,3%

07  Промсвязьбанку 
дали старую команду 
На обслуживание «оборонки» 
придут рыночные менеджеры

08  Санации и нефтяной 
рынок оживили M&A 
В лидеры вырвались  
ТЭК и финансовый сектор

08  «Нефтегарант» 
ушел в банк  
Акционирование  
не помогает увидеть  
конечных бенефициаров НПФ 

09  Авиакомпании 
рассчитаются за погоду 
Структурам Росгидромета 
согласовали цену метеоданных

10  Бытовая техника 
переключается 
на онлайн-канал 
Интернет-продажи электроники 
ощутили отложенный спрос

деловые  
новости

Главе ФАНО Михаилу Котюкову (в центре) еще предстоит обсудить с президентом РАН  
Александром Сергеевым (справа) законодательство о бюджетных учреждениях  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Российские фармкомпании и ап-
течные сети обеспокоены сро-
ками внедрения маркировки ле-
карств и расходами на покупку 
оборудования. Об этом их пред-
ставители заявили в ходе кон-
ференции ”Ъ“ о маркировке 
лекарственных препаратов. Рос-
сийские производители обору-
дования (его локализует «Ро-
стех») и IT-продуктов заверяют, 
что смогут предложить компани-
ям доступные по цене решения. 
Пока же участники рынка ждут 
выхода правительственного по-
становления, уточняющего поря-
док работы системы маркиров-
ки, которая с 2020 года станет 
обязательной. 

Переход к маркировке лекарств 
приведет к росту цен на недоро-
гие препараты, в том числе из спи-
ска жизненно необходимых и важ-
нейших (ЖНВЛП), заявляли вчера 
участники конференции ИД «Ком-
мерсантъ» «Маркировка лекарствен-
ных средств». Как отметил глава На-
циональной ассоциации произво-

дителей фармацевтических средств 
и медизделий АПФ Сергей Колес-
ников, маркировка лекарств затра-
гивает интересы 350 тыс. участни-
ков рынка. По его словам, общие за-
траты на технологическое перевоо-
ружение одного среднего предпри-
ятия можно оценить в €6 млн. При 
этом для многих категорий (меди-
цинские газы, лечебные пиявки) 
маркировка бессмысленна. В це-
лом же, по его словам, доля контра-
факта, снижение которой является 
главной целью введения маркиров-
ки, по данным Росздравнадзора, со-
ставляет 0,007% от общего числа се-
рий лекарств. Впрочем, эксперты на 
фармрынке оценивают долю контра-
факта в 20% и ссылаются на исследо-
вание BCG о том, что после расчист-
ки рынка цены на нем снизятся.

Напомним, маркировка лекарств 
с помощью специальных меток, по 
которым можно будет отследить пе-
редвижение каждой упаковки пре-
парата от производителя к потреби-
телю, станет обязательной для рос-
сийских фармкомпаний с 2020 года. 

С 2017 года в рамках утвержденного 
правительством эксперимента ФНС 
начала вводить отдельные элемен-
ты будущей системы — до конца это-
го года маркировка является добро-
вольной. Как сообщили 

”
Ъ“ в служ-

бе, на 14 февраля 2018 года к инфор-
мационной системе маркировки ле-
карственных препаратов подключе-
но 1684 организации, зарегистриро-
вано 212 лекарственных препаратов, 
промаркировано 8,2 млн упаковок. 
Отметим, что потенциально емкость 
фармрынка — 6–10 млрд упаковок.

Вызывают вопросы у рынка и сро-
ки перехода к маркировке. По мне-
нию господина Колесникова, даже 
с учетом новой даты старта проек-
та (с 2020 года), производителям да-
ли слишком мало времени на адап-
тацию к новым требованиям — в ЕС 
для аналогичного перехода власти 
отвели восемь лет. «Кроме того, необ-
ходимое оборудование производит-
ся только за рубежом, что делает его 
стоимость очень высокой, особенно 
для небольших производителей»,— 
посетовал господин Колесников. 

На это Антон Харитонов из Цент-
ра развития перспективных техноло-
гий заявил, что до конца года центр 
планирует поставить российским 
фармкомпаниям более 200 комплек-
тов оборудования для маркировки, 
которое на 20–30% дешевле зарубеж-
ных аналогов. Евгений Смирнов, 
гендиректор компании Navicon, до-
бавил, что отечественные компании 
также готовы предложить произво-
дителям необходимые для запуска 
маркировки IT-решения. 

Фармпроизводителей, впрочем, 
беспокоит и регулирование. «Компа-
нии, которые уже сейчас вкладыва-
ются в переоборудование своих за-
водов, рискуют в перспективе столк-
нуться с новыми требованиями. Хо-
тя закон о маркировке уже принят, 
главные аспекты ее внедрения бу-
дут регулироваться постановлением 
правительства, дата выхода которо-
го неизвестна»,— отметил Григорий 
Левицкий, председатель совета ди-
ректоров «Марбиофарма». О том же 
говорила и Лилия Титова, глава Сою-
за профессиональных фармацевти-

ческих организаций,— и аптекам, в 
отличие от фармзаводов, будут необ-
ходимы несколько видов оборудова-
ния для маркировки. 

Глава отдела лицензирования и 
инспектирования препаратов Мин-
промторга Мадина Соттаева, кото-
рая была на конференции практи-
чески единственным представите-
лем госорганов, призвала участни-
ков сессии обращаться со спорны-
ми вопросами в рабочую группу с 
участием ее ведомства, а также ФНС 
и Минздрава. «Мы готовы работать с 
рынком — именно мы поддержали 
инициативу о переносе срока запу-
ска проекта в обязательном режиме 
(сроки были сдвинуты с 2019 на 2020 
год.— 

”
Ъ“)»,— сказала она. Впрочем, 

ответить на вопрос, когда же Мин-
промторг подготовит правила выда-
чи бюджетных субсидий на покуп-
ку оборудования (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 4 декабря 2017 года), которых осо-
бенно ждут небольшие производите-
ли, она не смогла. 

Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина

Лекарствам подбирают маркировку
Фармпроизводители обеспокоены сроками запуска проекта

Как стало известно ”Ъ“, измене-
ния законодательства в сфере 
госзакупок (44-ФЗ и 223-ФЗ) за-
пустили передел рынка электрон-
ных торговых площадок (ЭТП). 
Два крупных игрока — владель-
цы B2B-Center (АО «Центр разви-
тия экономики») и группа компа-
ний «Фабрикант» — продают этот 
бизнес. Покупателем B2B-Center 
может стать лидер рынка госзаку-
пок «Сбербанк-АСТ», а площадок 
«Фабриканта» — ЭТП Газпромбан-
ка. Предложения оцениваются в 
5 млрд и 2,2 млрд руб. соответст-
венно, эксперты считают их не-
рыночными.

Правление Сбербанка во главе с 
Германом Грефом 29 января утверди-
ло «неправообязывающее предложе-
ние» своей «дочки» «Сбербанк-АСТ» 
на приобретение за 5 млрд руб. АО 
«Центр развития экономики», владе-
ющего крупнейшей площадкой для 
закупок госкомпаний B2B-Center. 
Документом (копия есть у 

”
Ъ“) цен-

тру перспективных направлений 
бизнеса Сбербанка поручено прове-
сти проверку компании для опреде-
ления целесообразности сделки до 
15 апреля. Подписать ее планирует-
ся 30 апреля, закрыть — во втором 
квартале. В предложении «Сбербан-
ка-АСТ» указано, что сумма сделки 
может быть изменена.

ЭТП B2B-Center основана в 2002 
году для обслуживания РАО ЕЭС и на-
считывает более 350 тыс. клиентов. 
Ее акционеры — основатель компа-
нии Александр Бойко (39%) и фонды 
Da Vinci Capital (33,5%), Elbrus Capital 
(23%), Runa Capital и Alpha Associates. 
По словам участников рынка, компа-
ния частично принадлежит амери-
канцам, что в условиях санкций сти-
мулирует ее продажу. Эта площадка 
лидирует в сегменте 223-ФЗ и нере-
гулируемых торгов (выручка в 2016 
году — 1,2 млрд руб., чистая прибыль 
— 0,5 млрд руб., в 2017 году ожидает-
ся ее рост на 2%). В «Сбербанке-АСТ», 
согласно предложению о покупке, 

оценивают компанию в 4,1–6,1 мл-
рд руб., а синергию от слияния — в 
1,7 млрд руб. В блоке «Корпоратив-
ный бизнес» Сбербанка оценка кон-
сервативнее — 3,8 млрд руб. «Сбер-
банк-АСТ» и управляющий партнер 
Da Vinci Capital Олег Железко сделку 
не комментируют, основатель B2B-
Center Александр Бойко на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

В документе о подготовке сделки 
«Сбербанк-АСТ» не скрывает, что она 
вызвана «законодательными изме-
нениями, которые окажут негатив-
ное влияние на бизнес рынков заку-
пок по 223-ФЗ и 44-ФЗ»: после перево-
да обеспечения госзакупок на спец-
счета «

”
Сбербанк-АСТ“ не сможет по-

лучать доход от инвестирования де-
понированных денежных средств». 
Закупки же малого бизнеса «будут 
переведены с 223-ФЗ на 44-ФЗ», из-
за чего B2B-Сеntеr потеряет 8% кли-
ентов. При этом, по данным «Сбер-
банка-АСТ», целевой оборот торгов 
на площадке в 2020 году — $60 млрд, 

а сделка позволит «создать лидирую-
щего игрока во всех сегментах элек-
тронных торгов» и опередить конку-
рентов, в частности защититься от 
создания «рыночного лидера» Газ-
промбанком, который ведет пере-
говоры о покупке ЭТП «Фабрикант», 
считают в «Сбербанке-АСТ».

По данным презентации менед-
жмента B2B-Сеntеr, на рынке заку-
пок по 223-ФЗ эта компания (без уче-
та площадок РЖД и «Роснефти») ли-
дирует с отрывом в три раза от ЭТП 
Газпромбанка, далее следует «Фа-
брикант». По объему торгов по 44-
ФЗ в 2016 году лидировал «Сбербанк-
АСТ», который также озабочен «опас-
ностью консолидации рынка Газ-
промбанком». В ЭТП Газпромбанка 
от комментариев отказались, глава 
«Фабриканта» Сергей Габестро объ-
яснил готовность его продать «расту-
щим рынком».

Между тем участники рынка за-
купок считают оценку компаний за-
вышенной в полтора–два раза, отме-

чая, что продажа B2B-Center может 
быть связана с неудачными попыт-
ками ее владельцев войти в пул пло-
щадок для госзакупок, а в целом пе-
редел рынка закупок объясняется 
его закрытием из-за санкций и кон-
солидации закупок банков и стра-
тегических компаний на площад-
ке оборонзаказа (также принадле-
жит «Сбербанку-АСТ»). Гендирек-
тор ЕЭТП Антон Емельянов связы-
вает предстоящие изменения рын-
ка с поправками в базовые законы 
44-ФЗ и 223-ФЗ, а также неопреде-
ленностью порядка отбора площа-
док для госзакупок и проведения за-
купочных процедур. «Одни игроки 
в этой ситуации оценивают свои ри-
ски, другие — дополнительные воз-
можности»,— говорит он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Евгений Хвостик,  
Алена Миклашевская,  
Кирилл Сарханянц,  
Роман Рожков

Площадки для закупок поступили в продажу
Реформы в отрасли вызвали передел рынка

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,8

2,8 процента ВВП составил профицит федерального бюджета в январе этого года, сообщил Мин-
фин. В рублях показатель составил 189,3 млрд руб. Годом ранее, в январе 2017-го, профицит составbл 0,6% 
ВВП. Профицит начала года является традиционным для бюджета РФ. Он возникает из-за влияющего на гра-
фик расходов большого количества выходных в январе, опережающих социальных трат в предыдущем месяце 
и разовых доходов. Доходы за январь Минфин предварительно оценил в 1,303 трлн руб. (8,5% бюджетного 
задания на год). Расходы — 1,113 трлн руб. (6,7% годового плана). В законе о бюджете на 2018 год заложен 
дефицит в 1,3% ВВП, но Минэкономики и Минфин говорят о возможном профиците госказны по итогам года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

«Брексит» придется  
отработать

Предстоящий выход Великобрита-
нии из ЕС продолжает оказывать 
негативное влияние на экономику 
этой страны: вызванная ослабле-
нием фунта высокая инфляция бьет 
по реальным доходам населения, 
а неопределенность будущих отно-
шений с Евросоюзом сдерживает 
инвестиции. Такие выводы содер-
жатся в докладе Международного 
валютного фонда (МВФ) по итогам 
консультации с властями Великоб-
ритании. В связи с этим фонд отме-
чает особую важность для страны 
увеличения производительности 
труда и сокращения госдолга.

В среднесрочной перспективе 
рост британской экономики может 
составить 1,5% (дешевый фунт 
стимулирует экспорт, частично 
компенсируя снижение потребления 

на внутреннем рынке). Но такой 
сценарий возможен только в случае 
прогресса на переговорах о буду-
щем торговом соглашении с ЕС и 
о переходном периоде. Оценить 
реальные последствия «Брексита» — 
изменения в регулировании, торгов-
ле и трудовом праве — можно будет 
лишь после достижения финального 
соглашения и по прошествии вре-
мени, отмечает МВФ, указывая, что 
даже при базовом сценарии экспорт 
финансовых услуг в ЕС сократится 
на 40% в результате выхода страны 
из общего рынка.

По завершении мирового финан-
сового кризиса уровень безрабо-
тицы в Великобритании постепенно 
снижался, достигнув отметки 4,3% 
впервые с 1975 года. Однако рост 
производительности труда практи-
чески остановился — и «Брексит» 
усугубляет эту тенденцию. Поскольку 
ресурсы внутреннего рынка труда 
почти исчерпаны, а приток рабочей 
силы из ЕС сократился, рост 
экономики может обеспечить лишь 
повышение объема производимого 
продукта на одного работника. 
Международная конкуренция сти-
мулирует компании повышать свою 
эффективность и больше инвести-
ровать, а иммиграция обеспечивает 
их работниками с необходимыми 
навыками, напоминает фонд бри-
танским властям и советует уделить 
больше внимания жилищному 
строительству, улучшению качества 
инфраструктуры, реформе образова-
ния и инвестициям в науку. Также 
стране рекомендована бюджетная 
консолидация для эффективного 
противостояния возможным шокам 
— сейчас ее госдолг составляет 
87% ВВП. В условиях слабого роста 
экономики и увеличения социальных 
расходов из-за старения населения 
МВФ рекомендует Великобритании 
сократить размер гарантированной 
ежегодной индексации пенсий.

Надежда Краснушкина

СРЕДНЕГОДОВОЙ РОСТ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА 
(ВВП ЗА ЧАС РАБОЧЕГО ВРЕМЕНИ, %)
ИСТОЧНИК: МВФ.   
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Страхование жизни за год вышло в лидеры по темпам ро-
ста на страховом рынке. За год сборы в сегменте выро-
сли на 53,3% — до 328,5 млрд руб. Отчитавшись об этом 
перед ЦБ, страховщики вчера заявили о намерении са-
мостоятельно стандартизовать продукты в отрасли, что-
бы не допустить роста числа жалоб клиентов.

Вчера страховые компании представили регулятору ито-
ги развития самого успешного в последний год сегмента в 
отрасли — страхования жизни. Сборы 2017 года на этом рын-
ке составили 328,5 млрд руб. (рост к показателю 2016 года — 
53,3%), основным его драйвером было инвестиционное стра-
хование жизни (ИСЖ) — продукт, совмещающий страховку 
и возможности получать доход от инвестиций страховщика. 
По оценке гендиректора компании «Сбербанк страхование 
жизни» (лидер рынка) Алексея Руденко, на ИСЖ пришлось 
210 млрд руб. сборов.

Активы страховщиков жизни превышают 600 млрд руб.— 
для сравнения, объем паевых инвестиционных фондов, также 
инвестирующих в интересах своих клиентов, составляет по-
рядка 200 млрд руб. Низкие ставки банковских депозитов от-
крывают перед ИСЖ широкие перспективы — по ожиданиям 
главы Всероссийского союза страховщиков (ВСС) Игоря Юрген-
са, двухзначные темпы роста рынка сохранятся и в 2018 году, 
рынок вырастет еще на 25%.

Во избежание роста жалоб клиентов в ЦБ на продукты по 
страхованию жизни в ВСС намерены самостоятельно ужесто-
чить правила игры на этом рынке, стандартизовав предлага-
емые продукты. Союз уже разработал два базовых стандарта 
по страхованию — операций на финансовом рынке (описы-
вает процесс заключения договора, правила выплат) и защи-

ты прав и интересов клиентов (они направлены в ЦБ на согла-
сование). Отдельный стандарт в ВСС готовят для страхования 
жизни. Как пояснил глава профильного комитета ВСС Мак-
сим Чернин, по нему на отдельную страницу договора будут 
выведены все его основные положения — о выкупной сумме 
(той, что возвращается при досрочном расторжении), отсут-
ствии гарантий дохода, защите капитала и др. «Ее нельзя бу-
дет не прочитать. Это поможет правильному восприятию кли-
ентом условий договора»,— говорит он. По словам главы де-
партамента страхового рынка ЦБ Игоря Жука, особое место 
должно быть уделено прозрачности отношений страховщика 
и клиента, должен быть отражен «период охлаждения» (срок, 
в течение которого клиент может передумать и расторгнуть 
договор без потерь). Сейчас стандартный период охлаждения 
составляет 14 дней. Ранее и регулятор, и страховщики упоми-
нали о случаях, когда клиент не понимает условий договора 
и остается недовольным.

ЦБ намерен разделить клиентов страховщиков на квали-
фицированных и неквалифицированных инвесторов — по 
тому, простые или сложные стратегии инвестирования они 
выбирают. И регулятор, и рынок готовятся к реакции пер-
вой волны клиентов ИСЖ (сейчас заканчивают свое дейст-
вие полисы, проданные пять лет назад). В зависимости от ин-
струментов инвестирования доходность может быть нуле-
вой, что спровоцирует недовольство. Однако, по словам Мак-
сима Чернина, пример одного крупного страховщика «с вы-
сокой кэптивной составляющей» вдохновляет — более 60% 
клиентов решили заключить новые договоры ИСЖ взамен 
истекших.

Татьяна Гришина

Страхование жизни подведут под стандарт
Растущий рынок занялся упреждающим саморегулированием

Месячный дефицит/профицит 
бюджета (% ВВП)
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Глава департамента страхового рынка ЦБ Игорь 
Жук требует от страховщиков прозрачных отноше-
ний с клиентами и отражения в полисах срока, когда 
можно расторгнуть договор без потерь  
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Кандидатов  
выстроили по рейтингу
Опрос ВЦИОМа не выявил колебаний  
у самовыдвиженца Владимира Путина

Рейтинг Владимира  Путина, 
по данным Всероссийского 
центра изучения обществен
ного мнения, составляет 71%, 
а его ближайшим конкурентом 
остается кандидат КПРФ  Павел 
Грудинин (7,3%). Уже 93% рос
сиян знают, когда пройдут вы
боры. Интерес к ним социологи 
связали с появлением «неожи
данного кандидата» Ксении 
Собчак, за которую готовы го
лосовать 1,3%. Ее объявление 
о намерении баллотироваться 
стало неофициальным стартом 
кампании, считают во ВЦИОМе. 
С этого момента «появилась 
надежда, что сейчас чтото бу
дет меняться», считает полит
технолог.

По данным ВЦИОМа, 93% ре-
спондентов знают, что 18 марта 
пройдут выборы президента. Год 
назад только 16% точно называли 
месяц, когда пройдут выборы. Ген-
директор ВЦИОМа Валерий Федо-
ров связал предвыборную актив-
ность населения с выдвижени-
ем Ксении Собчак (ее выдвинула 
партия «Гражданская инициати-
ва»). Сейчас у нее самый высокий 
антирейтинг: за нее ни при каких 
обстоятельствах не проголосуют 
88% респондентов. О намерении 
отдать Ксении Собчак голос сооб-
щают 1,3% опрошенных (исследо-
вание проводилось 9–11 февраля).

Валерий Федоров считает, что 
«электорат этого кандидата сталки-
вается с коллективным давлением, 

неодобрением»: «На выборах стоит 
ожидать лучший результат, чем сей-
час показывают опросы». По вер-
сии главы ВЦИОМа, с заявления 
Ксении Собчак о намерении балло-
тироваться 18 октября неофициаль-
но стартовала президентская гонка. 
Постановление Совета федерации 
об объявлении выборов было при-
нято 15 декабря, а опубликовано 18 
декабря. Политтехнолог Сергей По-
ляков сказал 

”
Ъ“, что «ажиотаж во-

круг Собчак был предсказуем»: «На 
протяжении десятка лет одни ре-

зультаты, одни лица. И с появлени-
ем Собчак у людей, с одной сторо-
ны, появилась надежда, что сейчас 
что-то будет меняться, а с другой — 
благодаря ее скандальной репута-
ции люди просто стали наслаждать-
ся цирковым шоу». Госпожа Собчак 
первой из кандидатов обжаловала 
в Верховном суде регистрацию сво-
его оппонента — Владимира Пути-
на. Она ссылается на то, что он уже 
занимал должность президента по-
зволенные Конституцией «два сро-
ка подряд» и не должен был снова 
выдвигаться на пост. 

Интерес к выборам подогрел и 
кандидат от КПРФ беспартийный 
Павел Грудинин: о решении выдви-
нуть его партия объявила только в 

декабре. За него сейчас готовы про-
голосовать 7,3% опрошенных ВЦИ-
ОМом. Это значительно меньше, 
чем рейтинг самой КПРФ (9,6%). Ва-
лерий Федоров говорит, что электо-
рат господина Грудинина только на-
половину состоит из сторонников 
КПРФ: «Многие коммунисты счита-
ют кандидата не новым лицом пар-
тии, а временным попутчиком». По 
версии социолога, «шансов сбрить 
усы у Грудинина пока намного боль-
ше, чем их оставить». Ранее в интер-
вью журналисту Юрию Дудю кан-
дидат КПРФ пообещал сбрить усы, 
если наберет на выборах меньше 
15% голосов. Рейтинг Владимира 
Жириновского (5,5%) также меньше 
рейтинга ЛДПР (8,7%). Устойчивым 
во ВЦИОМе считают рейтинг Влади-
мира Путина (71%), допуская его ко-
лебание лишь на 2–3%.

По данным ВЦИОМа, только 19% 
опрошенных россиян ожидают 
фальсификации на выборах и уве-
рены в «нечестности» их результа-
тов. 34% не сомневаются в прозрач-
ности выборов, а 46% считают, что 
«незначительные нарушения воз-
можны», но они «не окажут сущест-
венного влияния на общий итог». «Я 
не знаю, откуда взялось такое число 
людей, которые верят выборам,— 
сказал 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по 

выборам Сергей Обухов.— Скорее 
всего, эта цифра сформировалась 
из-за рейтинга Путина, поскольку 
только путинский электорат может 
назвать выборы прозрачными».

Лада Шамардина

Дмитрий Рогозин нашел 
общий язык с Бельгией 
и Люксембургом
Вице-премьеры трех стран обсудили 
перспективы сотрудничества

Вицепремьер РФ Дмитрий Рогозин 
принял вчера в Москве своих  коллег 
из Бельгии и Люксембурга Дидье 
Рейндерса и Этьена Шнайдера. В хо
де заседания смешанной комиссии 
по экономическому сотрудничеству 
между Россией и БельгийскоЛюк
сембургским экономическим сою
зом политики и бизнесмены сдела
ли заявления о перспективах целого 
ряда совместных проектов в  сфере 
промышленности, инноваций и энер
гетики.

Вчера в XI заседании смешанной ко-
миссии по экономическому сотрудниче-
ству между Россией и Бельгийско-Люк-
сембургским экономическим союзом 
приняли участие около сотни чиновни-
ков и бизнесменов трех стран. В нача-
ле мероприятия председатели встречи, 
вице-премьеры трех стран, не могли не 
вспомнить о непростой политической 
обстановке, но заверили, что отноше-
ния Москвы с Брюсселем и Люксембур-
гом тем не менее бурно развиваются. «У 
нас нет такого дефицита общения, кото-
рое мы испытали ранее, несмотря на те 
события, которые возникли с 2014 го-
да в отношениях между РФ и ЕС»,— по-
яснил сопредседатель с российской сто-
роны Дмитрий Рогозин. По его словам, 
товарооборот между Россией и Люксем-
бургом в 2017 году вырос на 16,9%, а с 
Бельгией — на 20,1%. На встрече скоро-
говоркой перечислялись и отрасли вза-
имодействия (металлургия, алмазная 
и газовая отрасли, транспорт, иннова-
ции), прошедшие и предстоящие визи-
ты. Так, в посольстве Бельгии 

”
Ъ“ сооб-

щили о предстоящем визите министра 
экономики Валлонии и крупной делега-
ции из Антверпена.

Вице-премьер и глава МИД Бельгии 
Дидье Рейндерс, хотя и намекнул, что 
развитие экономических взаимоотно-
шений могло бы быть более плодотвор-
ным «в случае снятия (Россией.— 

”
Ъ“) 

продуктового эмбарго», сразу оговорил-
ся, что «это политический вопрос, кото-
рый следует обсуждать не тут» (полити-
ку он мог обсудить накануне, на встре-
че с Сергеем Лавровым). «С обеих сторон 
мы почувствовали восстановление на-
ших отношений, в первую очередь в эко-
номическом смысле, в частности в обла-
сти здравоохранения и в химической от-
расли»,— подвел он итоги встречи, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“.

В том, что сотрудничество между Рос-
сией и Бельгией и Россией и Люксембур-
гом можно развивать в целом ряде отра-
слей, 

”
Ъ“ заверили и другие участники 

встречи. Так, посол Люксембурга в Рос-
сии Жан-Клод Кнебелер рассказал, что 
лоббирует запуск прямых рейсов меж-
ду Москвой и Люксембургом, поскольку 
посольства двух стран выдают «ежегодно 
в общей сложности 47 тыс. виз». Он по-

яснил 
”
Ъ“, что «этот вопрос обсуждался 

с авиакомпаниями — с 
”
Аэрофлотом“, с 

”
Победой“, 

”
Руслайном“, но в нынешнем 

экономическом климате никто не хочет 
брать на себя риски, все хотят гарантий».

«Сдерживающим фактором являет-
ся состояние российской экономики: 
если бы с российской стороны у государ-
ства была возможность больше инвес-
тировать в высокие технологии, то бы-
ло бы легче работать над реализацией 
планов»,— сказал 

”
Ъ“ директор предста-

вительства бельгийской компании IBA 
в России и СНГ Кирилл Макаренко. IBA 
— один из мировых лидеров по произ-
водству систем протонной терапии, ко-
торая используется для лечения онколо-
гических заболеваний. «Самая крупная 
протонная система в России для лече-
ния опухолей будет функционировать в 
Димитровграде, где мы сейчас реализу-
ем крупный проект по заказу Федераль-
ного медико-биологического агентства: 
центр будет принимать 1200–1400 паци-
ентов в год при государственной поддер-
жке»,— поясняет господин Макаренко.

Одной из тем встречи стало сотруд-
ничество в области авиации и космиче-
ских исследований. «Россия предложи-
ла создать двусторонний совет по науч-
но-техническому сотрудничеству, мы эту 
идею поддержали и предложили, чтобы 
вопросы космоса, разведки и использо-
вания космических ресурсов играли в 
этом совете значительную роль»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ спецпредставитель прави-

тельства Люксембурга по космическим 
ресурсам Жорж Шмит. По его словам, 
двумя годами ранее объявив об иници-
ативе по разработке космических ресур-
сов (в прессе ее цитировали в основном 
в контексте добычи полезных ископае-
мых на астероидах), Люксембург запла-
нировал выделить около €200 млн на 
поддержку исследований и разработки 
бизнес-планов компаниями, желающи-
ми этим заняться.

В свою очередь, Дмитрий Рогозин 
анонсировал о проведении в мае семи-
нара по вопросам коммерциализации 
космических услуг. По словам высоко-
поставленного источника в отрасли, на 
переговорах стороны условились при-
влечь к работе не только предприятия, 
которые уже работают с Европой (на-
пример, «Информационные спутнико-
вые системы имени Решетнева»), но и 
компанию «Газпром — Космические си-
стемы». «Люксембург готов инвестиро-
вать в интересные проекты, нам нуж-
ны их возможности по поиску клиен-
тов»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. По его 

информации, способствовать этому бу-
дет научный комитет, который с рос-
сийской стороны возглавит академик 
РАН Юрий Михайлов.

Галина Дудина,  
Иван Сафронов
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ЕСПЧ вернулся к делу  
о теракте в «Охотном Ряду»
Осужденная за его подготовку требует признать  
несправедливым судебное разбирательство

Большая палата Европейского суда по пра
вам человека (ЕСПЧ) вчера провела пу
бличные слушания по жалобе Зары Мур
тазалиевой на несправедливое судебное 
разбирательство в РФ. Она была осужде
на за подготовку теракта в торговом цент
ре «Охотный Ряд» в Москве, вину в котором 
не признала. Это первое дело против Рос
сии, которое Большая палата пересмотрит 
исключительно по инициативе заявителя, 
чей иск ЕСПЧ ранее отклонил. Итогом спо
ра может стать изменение практики ЕСПЧ 
по вопросу о праве защиты вызывать и до
прашивать свидетелей.

В мае 2017 года одна из палат ЕСПЧ четырьмя 
голосами против трех сочла неубедительными 
доводы защиты о том, что без допроса сотрудни-
ка УБОПа Москвы Саида Ахмаева суд над Зарой 
Муртазалиевой нельзя считать справедливым. 
Напомним, в 2012 году Зара Муртазалиева, осу-
жденная за подготовку теракта в Москве, была 
освобождена из мордовской колонии, где про-
вела 8,5 года. Большая палата решила пересмо-
треть дело, после того как защита Зары Мурта-
залиевой пожаловалась, что, поскольку россий-
ский суд в ее деле необходимость вызвать свиде-
теля Саида Ахмаева признал (но не стал откла-
дывать процесс из-за его командировки), ЕСПЧ 
не должен был переоценивать его выводы.

Представитель заявительницы — юридиче-
ский директор «Мемориала» Кирилл Коротеев 
убеждал 17 судей ЕСПЧ в нарушении права зая-
вительницы на справедливый суд (ст. 6 Конвен-
ции по защите прав человека). Он рассказал, 
что свидетель Саид Ахмаев вел «разработку» де-
ла Муртазалиевой, а в ходе следствия признал-
ся, что по указанию начальства организовал 

тайную операцию по сбору доказательств про-
тив заявительницы. По словам господина Ко-
ротеева, в 2004 году, когда полиция останови-
ла заявительницу на улице из-за отсутствия ре-
гистрации, именно господин Ахмаев посовето-
вал ей пройти с ними в участок (чего по КоАП 
не требовалось), где в ее сумочке обнаружили 
около 200 г пластида, фотографии и планы ТЦ 
«Охотный Ряд». Саид Ахмаев сначала проходил 
свидетелем и обвинения, и защиты, но в фина-
ле процесса прокурор отказался его вызывать, 
а защите сделать это не удалось.

Это противоречит букве ст. 6 конвенции, ко-
торая требует обеспечить право обвиняемо-
го на допрос свидетелей в его пользу на тех же 
условиях, что и свидетелей обвинения, наста-
ивал вчера в Страсбурге господин Коротеев. 
Он подчеркивал, что обеспечить доставку по-
лицейского Ахаева в суд могло только государ-
ство. ЕСПЧ ранее решил, что уравновешива-
ющим фактором является наличие других до-
казательств против заявителя. Но, по мнению 
представителей Зары Муртазалиевой, весь этот 
набор доказательств «был собран или спрово-
цирован Саидом Ахмаевым, чью роль россий-
ские суды не рассмотрели и не выяснили». В те-
чение всего процесса заявительница утвержда-
ла, что взрывчатка была ей подброшена, един-
ственными, кто мог это подтвердить, были по-
нятые, но ее ходатайство об их вызове в качест-
ве свидетелей также было отклонено.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ, замести-
тель главы Минюста Михаил Гальперин зая-
вил, что права Зары Муртазалиевой не были на-
рушены отсутствием возможности допросить 
Саида Ахмаева, причины его вызова в суд бы-
ли не обоснованы, защита об отложении дела в 

российском суде не ходатайствовала. Попытку 
заявителя оспорить практику ЕСПЧ в отноше-
нии свидетелей защиты заместитель главы Ми-
нюста назвал «введением суда в заблуждение», 
а показания господина Ахмаева, по его словам, 
не были ни решающими, ни единственными 
при определении вины заявителя.

Судьи поинтересовались, почему на взрыв-
чатке из сумочки Зары Муртазалиевой, кото-
рую она считает подброшенной, не были взя-
ты отпечатки пальцев. Господин Гальперин со-
общил, что она сама выкладывала содержимое 
сумочки, «как, например, происходит в аэро-
порту». «ЕСПЧ не предназначен для того, чтобы 
действовать как суд четвертой инстанции, и не 
должен служить местом для попытки прикрыть 
ошибки и оплошности адвокатов истицы в рос-
сийском суде»,— резюмировал он. По словам 
заместителя главы Минюста, «вопросы борьбы 
с терроризмом, которые сейчас беспокоят стра-
ны—члены ЕС и Совет Европы, можно было бы 
решать в не столь ясных и недостаточно обосно-
ванных делах, как это, но в сложных ситуаци-
ях, например как 

”
дело Беслана“», которое Боль-

шая палата пересмотреть отказалась.
Кирилл Коротеев считает позитивной го-

товность Большой палаты обсуждать «разви-
тие практики допроса свидетелей». «Это ред-
кий случай, когда проигравший может добить-
ся пересмотра своего дела»,— сказал он, отме-
тив, что вчера «обе стороны помогли Европей-
скому суду»

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Алена Миклашевская,  
Кирилл Сахарьянц,  
Яна Рождественская,  
Евгений Хвостик

Гендиректор ВЦИОМа 
Валерий Федоров 
считает, что рейтинг 
Ксении Собчак еще 
может подрасти  

Его поздравляет генеральный дирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемый Игорь Михайлович! При-
мите мои искренние поздравления с 
50-летием! Вы накопили большой опыт 
и добились успехов, возглавляя компа-
нию «Росзерно», занимая ответствен-
ные посты в правительстве РФ и в Ми-
нистерстве сельского хозяйства. Сегод-
ня Вы решаете масштабные задачи, свя-
занные с современным развитием 

Тверской области, способствуете вводу 
в строй новых высокотехнологичных 
инновационных производств. Важно 
также, что Вы обеспечиваете необходи-
мую поддержку агропромышленному 
комплексу, уделяете особое внимание 
реализации социальных программ и 
повышению качества жизни граждан. 
Крепкого Вам здоровья и всего самого 
наилучшего!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
губернатору Тверской области  
Игорю Рудене

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, СКР воз-
будил уголовное дело о мошен-
ничестве, в результате которого 
пострадал форвард сборной Рос-
сии и футбольного клуба «Крас-
нодар» Федор Смолов. Нападаю-
щий почти за 200 млн руб. купил 
в элитном московском жилом 
комплексе Knightsbridge квар-
тиру, которая оказалась в зало-
ге у банка. Недвижимость спор-
тсмен приобрел у скандально 
известного экс-депутата Госду-
мы от «Справедливой России» 
Ильдара Самиева, который сей-
час находится под арестом за мо-
шенничество с подмосковной не-
движимостью стоимостью около 
$850 тыс. Теперь в деле бывшего 
законодателя будет как минимум 
два эпизода.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, на Федора Смоло-
ва экс-депутат Самиев вышел че-
рез своего приятеля, бизнесме-
на Руслана Фахриева еще весной 
прошлого года. Футболисту пред-
ложили купить квартиру площа-
дью 194 кв. м в элитном жилом ком-
плексе «Knightsbridge Private Park» 
в Хамовниках почти за 191 млн руб. 
При этом господина Смолова заве-
рили, что это очень хорошая цена, 
поскольку аналогичные квартиры 
в этом доме стоят на 10–20 млн руб. 
дороже. Например, сейчас застрой-
щик предлагает там четырехком-
натную квартиру такой же площа-
ди за 213 млн руб. Хорошую скидку 
футболисту объяснили якобы тем, 
что один из соинвесторов строи-
тельства «Knightsbridge Private Park» 
— ООО «Оптима проперти менед-
жмент» контролируется структура-
ми господина Самиева.

Договор купли-продажи с пред-
ставителем Федора Смолова — его 
отцом Михаилом был заключен 16 
марта 2017 года. В этот день Смолов-
старший, по данным СКР, привез 
в офис продаж ЖК «Knightsbridge 
Private Park» (ул. Ефремова, 19) в 
различной валюте около 163,5 млн 
руб., которые передал другому до-
веренному лицу Ильдара Самиева 
Ростиславу Илыку.

Остальную сумму покупатель со-
бирался внести, судя по всему, по-
сле оформления квартиры на свое 
имя. Однако с регистрацией права 
собственности неожиданно возни-
кли проблемы. Во время этой про-
цедуры Федор Смолов узнал, что ку-
пленная им недвижимость находит-
ся в залоге у АКБ «Связь-банк».

Вопросы по этому поводу футбо-
лист адресовал гендиректору ООО 
«Оптима проперти менеджмент» 
Виктору Молчанову. Тот убедил го-
сподина Смолова подписать допол-
нительное соглашение к договору 
купли-продажи. Согласно этому до-
кументу 10 июня 2017 года Федор 
Смолов внес за квартиру оставши-
еся 27,6 млн руб. Продавец, в свою 
очередь, обязался расплатиться с 
банком в течение двух месяцев и 
снять таким образом обременение 
с квартиры футболиста. Впрочем, 
это не сделано до сих пор.

7 февраля этого года в отноше-
нии экс-депутата СКР возбудил уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-

мере). Как считает следствие, Иль-
дар Самиев, долги которого на се-
годняшний день исчисляются де-
сятками миллиардов рублей, с са-
мого начала не собирался выпол-
нять своих обязательств ни перед 
Связь-банком, ни перед Федором 
Смоловым. Другие участники сдел-
ки проходят по делу свидетелями — 
следствие пока полагает, что они не 
были посвящены в предполагаемые 
преступные планы господина Са-
миева. Впрочем, в постановлении 
следователя говорится и о так на-
зываемых неустановленных лицах, 
места которых вполне могут занять 
деловые партнеры экс-депутата.

В Связь-банке ситуацию коммен-
тировать не стали, сославшись на 
коммерческую тайну. Связаться с 
потерпевшим футболистом 

”
Ъ“ вче-

ра не удалось. В ФК «Краснодар» об-
суждать ситуацию отказались, со-
славшись на то, что происшедшее 

не имеет отношения к Смолову как 
игроку. Защита обвиняемого Самие-
ва давать какие-либо комментарии 
также отказалась.

Отметим, что это уже второе де-
ло о мошенничестве в отношении 
не прошедшего в Госдуму на по-
следних выборах 49-летнего Иль-
дара Самиева, которого многие на-
зывали едва ли не главным спонсо-
ром «Справедливой России». Так-
же за ним закрепилась репутация 
одного из крупнейших должни-
ков в Москве. Ему приписывают 
участие в десятках крупных проек-
тов, где он выступал в основном в 
качестве поручителя по кредитам 
различных компаний. Большин-
ство из них связано с недвижимо-
стью. Задержали Ильдара Самиева 
13 сентября прошлого года, затем 
Пресненский райсуд заключил его 
под стражу. Основанием для перво-
го расследования стало заявление 
представителей компании Risegate 
Enterprises Ltd, обвинившей экс-
парламентария в махинации с за-
городной недвижимостью стоимо-
стью около $850 тыс. Причем схе-
ма, примененная обвиняемым Са-
миевым еще в 2012 году, весьма 
схожа с той, что была использова-
на для обмана футболиста Смоло-
ва. Тогда подконтрольное бывше-
му депутату ООО «Соратник» прода-
ло Risegate Enterprises Ltd 23 сотки 
земли и находящийся на них кот-
тедж в Красногорском районе Под-
московья. После получения от по-
купателя оговоренной суммы не-
движимость на него оформлена 
так и не была, а деньги исчезли (см. 

”
Ъ“ от 7 октября 2017 года). В июле 

2017 года в Арбитражном суде Мо-
сквы Risegate Enterprises Ltd суме-
ла отсудить у ООО «Соратник» более 
$1 млн в рамках этого дела. Но взы-
скать эту сумму с ответчика истец, 
по данным 

”
Ъ“, до сих пор якобы 

так и не смог. 
Отметим также, что в конце 

прошлого подконтрольное госпо-
дину Самиеву ООО «Оптима про-
перти менеджмент» попытался об-
анкротить заказчик и застройщик 
ЖК «Knightsbridge Private Park» — 
ООО «Хлебозавод №6», которому от-
ветчик задолжал почти 780 млн руб. 
Однако Арбитражный суд Москвы 
решил, что у того «отсутствует право 
на подачу заявления о признании 
должника банкротом». Сейчас заяв-
ление ООО находится на рассмотре-
нии в апелляционной инстанции.

Олег Рубникович

Федор Смолов 
промахнулся  
на 200 миллионов
Следствие подозревает, что деньги форварда 
сборной России похитил экс-депутат Госдумы

Более десяти участников азер-
байджанской ОПГ во главе с «ав-
торитетом» Фуадом Рзаевым 
по кличке Афо задержано в Мо-
скве в результате совместной 
операции оперативников столич-
ного управления ФСБ и уголовно-
го розыска. По предварительным 
данным, действуя от имени скры-
вающегося за рубежом от рос-
сийского правосудия одного из 
самых влиятельных воров в зако-
не постсоветского пространства 
Надира Салифова, они обложи-
ли ежемесячной данью множест-
во предпринимателей. Салифов, 
известный в криминальных кру-
гах как Лоту Гули, лишь в прош-
лом году вышел на свободу после 
22-летней отсидки и почти сра-
зу объявил о своих претензиях на 
место патриарха криминально-
го мира, остающееся вакантным 
после убийства Деда Хасана и 
ареста Шакро Молодого.

По данным источников 
”
Ъ“, не-

которое время назад в службу ФСБ 
по Центральному округу Москвы 
поступила оперативная информа-
ция о резкой активизации участни-
ков азербайджанской ОПГ, дейст-
вующей как в столице, так и в дру-
гих регионах. Еще с начала 90-х, по-
мимо совершения других престу-
плений, ее члены специализирова-
лись на вымогательстве у коммер-
сантов, торгующих на рынках ово-
щами и зеленью. Одним из лидеров 
ОПГ считался вор в законе Надир Са-
лифов. Еще в 1995 году он был осуж-
ден в Азербайджане на длительный 
срок, однако, даже находясь в за-
ключении, пытался руководить сво-
ими подчиненными через доверен-
ных лиц и брата, также вора в зако-
не Намика Бакинского. По некото-
рым данным, прямо из тюрьмы он 
помог организовать расправу в Тур-
ции с одним из своих давних сопер-
ников за влияние в московском ре-
гионе вором в законе Ровшаном 
Джаниевым (Ровшан Лянкоран-
ский). В прошлом году Лоту Гули на-
конец вышел на свободу. После гибе-
ли Аслана Усояна (Дед Хасан) и аре-
ста Захария Калашова (Шакро Мо-
лодой) за организацию преступно-
го сообщества и вымогательство он 
стал предъявлять претензии на по-

ложение патриарха криминального 
мира постсоветского пространства. 
Чтобы укрепить свои позиции, «за-
конник» решил еще раз напомнить 
о себе столичным коммерсантам 
азербайджанского происхождения. 
По оперативным данным, им при-
казали платить ежемесячную дань, 
а несговорчивых запугивали, угро-
жая убить вместе с членами их се-
мей, а некоторых — похищали. Для 
решения таких щекотливых вопро-
сов в Россию якобы и прибывал На-
мик Бакинский, хотя большую часть 
«рабочих вопросов» он решал по 
Skype. Несколько бизнесменов обра-
тились в правоохранительные орга-
ны, и в отношении Лоту Гули и его 
сообщников возбудили уголовное 
дело за похищение человека (ст. 126 
УК РФ) и вымогательство (ст. 163 УК 
РФ). С санкции Пресненского райсу-
да Москвы обосновавшийся вместе с 
братом в Турции Надир Салифов был 
заочно арестован и объявлен в меж-
дународный розыск. После этого на 
сходках, проходивших в Стамбуле, 
было решено наделить полномочи-
ями «эмиссара» в Москве 35-летнего 
«авторитета» уроженца Грузии Фуада 
Рзаева. Именно он в последнее вре-
мя проводил встречи с коммерсанта-
ми, требуя все новых денег. Ежеме-
сячные выплаты должны были со-
ставлять примерно 2 млн руб. с каж-
дого, к кому приходили участники 
ОПГ. После одной из встреч в янва-
ре этого года в кафе «Айва» несколь-
ко доведенных до отчаяния бизнес-
менов написали новое заявление в 
правоохранительные органы, по-
сле чего следователи ОМВД «Замоск-
воречье» возбудили еще одно дело о 
вымогательстве. Надо отметить, что 
Афо был предельно осторожен, ред-
ко вел беседы вживую, предпочитая 
общаться по телефону или через мес-
сенджеры. При этом в самой столице 
он также бывал наездами, постоян-
но курсируя между Украиной, Турци-
ей и Грузией. На днях Афо вернулся 
в Москву после очередной поездки, 
но вычислить его местонахождение 
было крайне непросто, так как он не 
жил постоянно в одном месте, пред-
почитая останавливаться на съем-
ных квартирах или в гостиницах. 
По городу он перемещался в сопро-
вождении внушительного конвоя 

из родственников и друзей. В ночь 
на среду Фуада Рзаева удалось обна-
ружить в Долгопрудном, куда он за-
ехал навестить свою жену Айгунь. 
Квартира на третьем этаже была бло-
кирована оперативниками ФСБ, уго-
ловного розыска и бойцами спецна-
за. На предложение открыть дверь 
«авторитет» не отреагировал, бро-
сившись к окну. Однако в последний 
момент остановился на подоконни-
ке, заметив поджидающую внизу 
группу захвата. Между тем массив-
ную бронированную дверь спецна-
зовцам удалось вскрыть лишь с по-
мощью пневмоклещей. Вооружен-
ный травматическим пистолетом и 
двумя ножами Афо был немедленно 
обезврежен и закован в наручники. 
Оказалось, что во время штурма он 
успел разбить один из пяти находив-
шихся при нем мобильных телефо-
нов, а кроме того, нанес себе четыре 
ножевых ранения в живот. Отвечать 
на вопрос, зачем он это сделал, как и 
на другие, авторитет категорически 
отказался. Судя всему, задержанный 
надеялся, что вместо камеры попа-
дет в больницу. Его действительно 
доставили в стационар, но врачи од-
нозначно указали, что у Фуада Рзае-
ва лишь легкие порезы, которые не 
мешают проведению следственных 
действий. Была задержана и супруга 
«авторитета», ранее судимая за под-
делку документов, на кредитную 
карточку которой, как оказалось, 
была переведена часть требуемой от 
бизнесменов дани. Сейчас, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, оперативники 

и следователи изучают сообщения в 
оставшихся целыми телефонах Афо, 
в которых может найтись перепи-
ска с «коллегами» из Турции и сви-
детельства перечисления туда денег.

Надо отметить, что одновремен-
но с операцией в Долгопрудном в 
других местах было задержано еще 
порядка десяти человек из окруже-
ния Афо, которые проверяются на 
причастность к преступлениям. Не 
исключено, что вскоре все уголов-
ные дела могут быть выделены в 
одно производство, а речь пойдет о 
предъявлении фигурантам дела об-
винений в создании преступного со-
общества или участии в нем (ч. 1 и 
ч. 2 ст. 210 УК РФ).

Сергей Сергеев

Преемнику Шакро  
готовят преступное сообщество
В столичном регионе проведена операция  
против закавказских гангстеров

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров распорядил-
ся взять под контроль проповеди, с которыми 
в местных мечетях выступают богословы. Госпо-
дин Евкуров считает, что это необходимо, что-
бы не допустить «политизации проповеднической 
деятельности». В муфтияте Ингушетии заявили, 
что республиканские власти таким образом хотят 
оградить себя от критики, и пригрозили чиновни-
кам шариатским судом.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров заявил, что счи-
тает неправильным руководствоваться «политической 
парадигмой или интересами определенных духовных 
институтов при чтении проповедей в мечетях». Общей 
задачей власти и религии, по мнению чиновника, яв-
ляется стремление к укреплению мира и благоденст-
вия. Добиться этого, как считает господин Евкуров, 
можно, исключив политику из богословских пропове-
дей. Муниципальным чиновникам и управлению по 
делам религии поручено «провести превентивные ме-
роприятия для недопущения политизации проповед-
нической деятельности в мечетях республики».

В администрации Ингушетии не стали уточнять, о 
каких превентивных мерах идет речь, а главное — по 
каким критериям чиновники будут выявлять «полити-
зированные» проповеди. «Не надо только раздувать сен-
сацию, никто не собирается запрещать проповеди, речь 
лишь идет о мерах, которые должны способствовать со-
хранению стабильности и общественного спокойствия 
в республике»,— заверил 

”
Ъ“ пожелавший остаться не-

известным чиновник ингушской администрации. Он 
признался, что в Ингушетии есть имамы, слова которых 
имеют большой вес, поэтому очень важно, чтобы они 
«не увлекались политическими оценками».

Глава Духовного управления Ингушетии Иса Хам-
хоев убежден, что господин Евкуров таким образом хо-
чет поставить под контроль деятельность богословов. 
«Эти попытки он (Евкуров.— 

”
Ъ“) стал предпринимать 

еще несколько лет назад, обязав глав муниципальных 
образований взять под контроль назначение имамов 
в сельских мечетях»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Хамхо-

ев. Он отметил, что когда назначать имамов и руково-
дить их работой не получилось, власти решили добить-
ся своего, взяв под контроль проповеди. «Никакой по-
литики в проповедях имамов нет и не было, чиновни-
ки боятся критики в свой адрес»,— заявил муфтий. Он 
признал, что многие имамы действительно критику-
ют местных чиновников за то, что они «равнодушны к 
нуждам людей, плохо выполняют свои обязанности и 
занимаются казнокрадством»: «Указывать власти на их 
недостатки, говорить о том, что является харамом (гре-
ховным.— 

”
Ъ“) в действиях чиновников,— это долг ве-

рующего человека, а тем более богослова».
Ингушские религиозные деятели готовы дать отпор 

чиновникам, если те будут вмешиваться в духовные де-
ла: «Чиновники не имеют право вторгаться в наши дела, 

так как религия отделена от государства, а на тех, кто во-
преки закону будет пытаться это делать, мы найдем упра-
ву»,— пообещал муфтий Хамхоев. Он напомнил, что в му-
сульманской практике есть меры воздействия на тех, кто 
совершает проступки, согласно шариатскому праву.

«Шаги ингушских властей в отношении религиоз-
ных деятелей имеют цель оградить себя от критики 
пользующихся большим авторитетом у местного насе-
ления богословов»,— считает исламовед Алексей Ма-
лашенко. По его мнению, такие попытки могут поспо-
собствовать расколу в обществе. Как сообщал 

”
Ъ“, два 

года назад господин Евкуров попытался распустить ре-
спубликанский муфтият из-за конфликта с его руково-
дителем Исой Хамхоевым. Муфтию предложили до-
бровольно уйти в отставку, а когда тот отказался, в муф-
тият зачастили ревизоры. Управление юстиции Ингу-
шетии по поручению господина Евкурова начало про-
цесс роспуска муфтията, но Верховный суд Ингушетии 
счел несостоятельными претензии республиканских 
властей к религиозной организации.

Муса Мурадов

Юнус-Бек Евкуров  
взялся за святое
Глава Ингушетии предложил контролировать  
содержание проповедей

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Б И З Н Е С - П Р О В А Л Ы  
Р О С С И Й С К И Х  Ф У Т Б О Л И С Т О В

В июне 2009 года сразу 12 игроков петербургского ФК «Зенит» подали иск против 
заместителя главы агентства недвижимости «Невский проспект» Виктории Ковбы. Женщина 
предлагала выгодно вложить крупные суммы, но деньги присвоила. Больше всех постра-
дал голкипер Вячеслав Малафеев, который предоставил агентству заем в размере 
54,5 млн руб. Против женщины возбудили дело о мошенничестве, суд приговорил ее к пяти 
годам, но вернуть свои деньги Малафееву не удалось. В августе 2012 года на скамье подсу-
димых оказался некто Алексей Бавченко, который, представившись сотрудником спецслужб, 
пообещал футболисту вернуть инвестиции в «Невский проспект». За помощь голкипер пере-
дал мошеннику более 7 млн руб., но деньги ему не вернули.

В январе 2014 года 70 млн руб. через суд пытался вернуть футболист ФК «Зенит»  
Александр Анюков. Выяснилось, что в середине 2000-х годов он передал средства 
в управление некоему Андрею Хлоеву, обещавшему пустить их в оборот под крупные  
проценты. До 2009 года Анюков регулярно получал выплаты, но потом они прекратились.  
Об исходе дела не сообщалось.

Летом 2015 года Сбербанк подал в суд на Андрея Аршавина и его бизнес-партнера 
Петра Тиньгаева, с которым они владели сначала ООО «Морион» (продажа продуктов пита-
ния), а затем ООО «БалтАвтоТрейд». Банк пытался взыскать с Тиньгаева почти 1,6 млрд руб. 
долгов по кредитам. Из них 110 млн руб. были выданы под поручительство Аршавина.  
Футболист доказал, что Тиньгаев подделал документы, мошенник получил пять лет условно.

В октябре 2016 года компания «Премьер футбол групп» (ПФГ), принадлежащая футболи-
стам ЦСКА братьям Василию и Алексею Березуцким, а также экс-вратарю «Динамо» 
Владимиру Габулову, обратилась в суд с иском о взыскании 17 млн руб. с дочерней 
компании «Зенита». В 2011–2012 годах компании совместно владели экипировочным цент-
ром в Санкт-Петербурге. В то же время «дочка» «Зенита» взяла в долг у партнера 16 млн руб., 
но деньги не вернула. Об исходе дела не сообщалось.

Экс-нападающий сборной России Александр Кержаков в ноябре 2017 года добился 
через суд возврата 222 млн руб., вложенных в строительство нефтезавода под Воронежем. 
Его партнером по бизнесу стал бизнесмен Михаил Сурин, который в 2016 году был осуж-
ден на четыре года за хищение. Кержаков вложил в строительство 300 млн руб. Одновре-
менно с этим иск против Сурина подал экс-игрок «Спартака» Иван Саенко, вложивший 
в  дело 150 млн руб.

Анна Поваго

По версии следствия, 
купленная форвардом 
Смоловым недвижимость 
была обременена залогом   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров  
готов скорректировать угол зрения муфтиев 
на политическую ситуацию 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Четверг 15 февраля 2018 №28   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Сретение Господне
Возлюбленные братья и сестры!
Священное событие, воспоминаемое 
нами ныне, исполнено множества глубоких 
духовных смыслов. Апостол и евангелист 
Лука повествует (см.: Лк. гл. 2) о том, как 
Матерь Божия и праведный Иосиф принесли 
Богомладенца Иисуса в Иерусалимский 
храм, дабы в соответствии с законом 
Моисеевым посвятить Первенца Господу 
и принести благодарственную жертву. 
В этом можно видеть свидетельство того, 
что земное служение Сына Божия соверша-
лось с соблюдением ранее установленных 

правил благочестия, а также указание на то, 
как хорошо родителям с раннего возраста 
научать своих чад молитве и пребыванию 
в доме Божием.

В храме Младенца Иисуса принял на 
руки святой Симеон Богоприимец, духо-
носный старец, которому, по преданию, 
было обещано ангелом не увидеть смерти 
прежде лицезрения Спасителя мира. 
И вот эта встреча, или по-церковносла-
вянски «сретение», состоялась. Праведный 
Симеон произнес при этом слова, ставшие 
впоследствии молитвой, которую право-
славные христиане произносят ежедневно: 
«Ныне отпущаеши раба Твоего, Влады-
ко…» В ней выражена радость о том, что 
вочеловечение Сына Божия открывает путь 
ко спасению всем народам мира. Потому 
можно сказать, что событие Сретения — 
это еще и встреча двух заветов: Ветхого, 
ограниченного избранным народом иудей-
ским, и Нового — открытого для каждого, 
живущего на земле.

Обращаясь к Богородице, святой Симеон 
произнес пророчество о предлежащих ей 
Материнских страданиях — «оружие пройдет 
душу» — и о том, что тернист будет путь слу-
жения Ее Божественного Сына, следствием 
чего станет падение и восстание многих 
(см.: Лк. 2:34–35). Истинность этих слов за-
свидетельствована всей историей христиан-
ства, в особенности подвигом новомучеников 
и исповедников Церкви Русской, в ХХ веке не 
убоявшихся гонения от безбожных и остав-
шихся верными Христу. Да и ныне мы видим, 
что до сего дня евангельское учение не все 
принимают с трепетом и благоговением.

Радуясь о празднике, поздравляю 
всех Вас со Сретением Господним! Желаю 
каждому встретить Бога на жизненном 
пути и обретенное счастье бережно 
хранить до последнего вздоха, деятельно 
воплощая на своих земных стезях заповеди 
Христа Спасителя!

Благословение Господне да пребудет 
со всеми Вами!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий 
и  Коломенский

«Этот ответ вызывает двойствен-
ное впечатление,— признался 

”
Ъ“ 

академик Вадим Бражкин.— С од-
ной стороны, на письмо 200 ученых 
(опубликовано в июле 2016 года.— 

”
Ъ“) вообще не было никакого офи-

циального ответа. В этом плане оче-
виден прогресс — чиновники по-
следовательно, по цепочке ответи-
ли. Даже вежливо, по бюрократиче-
ским меркам. Но мы, конечно, жда-
ли ответа и от Владимира Путина — 
пусть хотя бы его пресс-секретарь 
сказал, что президент в курсе обра-
щения». Содержательная часть отве-
та ученым осталась неясна: «ФАНО 
подробно перечислило законода-
тельство и нормативы, по которым 
оно работает. Спасибо, конечно, но 

мы ждали не этого, да и письмо по-
сылали не им»,— сказал господин 
Бражкин.

Научный «Клуб 1 июля» (создан 
в 2013 году, объединяет академи-
ков, несогласных с реформой РАН) 
прокомментировал ответ чинов-
ников не так дипломатично. За-
служенные академики указывают, 
что с утверждениями ФАНО «мож-
но спорить по пунктам»: например, 
говоря о трехпроцентном росте чи-
сла молодых ученых, ФАНО не учи-
тывает «близкие к рекордным пока-
затели научной эмиграции молоде-
жи из России».

«Главная мысль 
”

Письма 400“: 
академической науке в России пло-
хо и она умирает. Альтернативная 
точка зрения чиновников, что уче-
ным 

”
жить стало лучше, жить стало 

веселее“, является безответствен-
ным враньем,— говорится в ком-
ментарии клуба, предоставленном 

”
Ъ“.— И если смотреть чуть дальше, 

чем до завтрашнего дня, этот мас-
штабный обман является престу-
плением против государства».

Вадим Бражкин заявил 
”
Ъ“, что 

сейчас авторы письма готовят по-
вторное обращение к президен-
ту Путину: «Мы собираемся напи-
сать: Владимир Владимирович, на-
ше письмо прошло три инстан-
ции, и нам везде сказали, что в рам-
ках действующего законодательст-
ва ничего изменить нельзя. Так что 
вынуждены снова к вам обратить-
ся — примите политическое реше-
ние, больше никто этого сделать не 
может».

Александр Черных

Письмо ученым от соседа

На ВДНХ прошел форум «Настав-
ник», в работе которого намерен 
был принять участие президент 
страны. Но закончилось тем, 
что к нему в Ново-Огарево при-
ехали лучшие наставники стра-
ны. Специальный корреспондент 

”Ъ“  Андрей Колесников стара-
ется понять, зачем и кому нужен 
такой захватывающий конкурс 
и форум — и понимает, что нужен, 
иначе президент еще неизвест-
но сколько времени не поделил-
ся бы сокровенными мыслями 
о том, что он думает о любимой 
профессии и о том, какому чело-
веку он хотел бы передать свои 
знания и опыт.

Три наставника приехали в Ново-
Огарево встречаться с президентом 
страны. Волновались ли они? Да не 
то слово. Но они взяли на себя этот 
тяжкий труд и теперь готовы были 
нести свой крест наставничества до 
конца.

Я расспросил командира учебно-
го летного отряда «Аэрофлота» Ни-
колая Изосимова, обладателя гран-
при «Наставничества-2018», про его 
жизнь.

— Я же наставник с 1971 года! — 
рассказал он.— Вы, наверное, еще 
не родились (увы, родился.— А. К.), 
а я уже был наставником. Ведь что 
такое наставничество? Это любовь 
к Родине, к искусству, к спорту!

Я боялся пропустить хоть слово, 
потому что очень хотел понять, за-
чем нужен такой интересный кон-
курс, и теперь не мог разобраться, 
причем тут любовь к искусству.

— Вообще-то,— быстро согла-
сился он,— к искусству тема, может, 
прямого отношения и не имеет. За-
то к спорту имеет. Я ведь всю жизнь 
спортом занимаюсь!

Я понимал, что на конкурсе он 
привык произносить красивые сло-
ва, не вдаваясь в их смысл, так как 
формат конкурса этого, по всей ви-
димости, не предполагал, и по инер-
ции произносит их и сейчас, и посте-
пенно вдруг начинает видеть, что за 
некоторые из этих слов, оказывает-
ся, надо все-таки отвечать.

— Я за «Аэрофлот» сейчас гово-
рю,— продолжал Николай Изо-
симов.— Сегодня молодежь, меж-
ду прочим, более талантливая, чем 
раньше!

— То есть чем вы? — уточнил я.
— Конечно! — кивнул он.— Я вот 

веду двух мальчиков с Ульяновско-
го высшего авиационного учили-
ща. Так ведь удивительный случай! 
За три года стали пилотами первого 
класса на Airbus 320! А ведь сначала, 
после училища, идет отбор, потом 
многофункциональная подготовка, 
потом летают вторыми пилотами 
пять лет… А они — за три!..

Словосочетание «Ульяновское 
училище» произвело на меня впе-
чатление.

— А что же вы думаете про таких 
же молодых людей, которые устра-
ивали танец живота в этом учили-
ще? — поинтересовался я.— Талан-
тливые, черти!

— Думаю,— вздохнул Николай 
Изосимов,— сами все осознали и са-
ми сделали все выводы про себя, сто-
ило ли так веселиться.

Я понял, что он не из тех настав-
ников, кто требует их увольнения.

— А вы как веселились в свое вре-
мя? — поинтересовался я.

— Ну,— пожал он плечами,— 
в наше время гаджетов-то не было…

Ну танцы-то были, подумал я, маг-
нитофоны-то были, а главное, он 
сам-то был, но я уж не стал мучить 
больше человека в такой день. А он 
уже сам рассказывал, что в советские 
годы было такое звание «заслужен-
ный наставник молодежи» и что вот 
бы его вернуть.

— Да не слишком ли много воз-
вращается всего из СССР? — спро-
сил я.— Вот и значок ГТО уже вернул-
ся. И вот это теперь. Что следующим 
вернется? Может, уже сам СССР?

— Дай бог вернется!..— мечта-
тельно произнес Николай Изоси-
мов.— И может, еще кто к нам при-
соединится…

Разговор стремительно выходил 
из рамок наставничества, он не по-
мещался в них уже никак, разрывал 
их беспощадно более эпическим 
размером — и тут Николай Изоси-
мов вовремя, видимо, одернул себя. 
Но жаль: ему было, похоже, еще что 
сказать.

А я подошел к электросварщику 
ручной сварки 6-го разряда Дмит-
рию Кучерявину и инженеру-техно-
логу по сварке 3-й категории Алек-
сандру Дуймамету, который как раз 
рассказывал, что недавно по своим 
сварочным делам побывал в Австра-
лии. Я спросил, как Австралия.

— Океан очень понравился,— 
признался он.— Как молоко! При-
чем я это сравнение употребляю, ви-
димо, потому что я очень люблю те-
плое молоко. А температура возду-
ха в Сиднее была не больше +15. Но 
если бы я не искупался в океане, это 
было бы непоправимо, согласитесь. 
Я не мог себе этого позволить. Я бы 
себе не простил. Я за границей был 
до этого только в Южной Корее, но 
там, по-моему, нет океана.

Я спросил, зачем нужен такой 
конкурс.

— Ну как же! — оживился он.— 
Ведь сейчас новое оборудование го-
раздо отличается от старого. Этим же 
тоже надо овладевать! Я не знаю точ-
но, как правильно выразиться, но 
это процесс движущийся, вы долж-
ны меня понять…

Я старался, но не все было в моих 
силах. При этом мне очень нравился 
этот искренне мающийся молодой 
человек, который просто попал не 
в свою жизнь.

— Есть,— продолжал он отвечать 
на мой вопрос о смысле конкурса,— 
рабочее оборудование, старое, конеч-
но, но идет же процесс замещения, 
это надо понимать и относиться к это-
му с уважением, новое оборудование 
идет более программное… Я могу су-
дить об этом, по крайней мере, по на-
шему Волгодонску… А нам остается 
только слаживать все это дело!

В ожидании Владимира Путина, 
который из-за простуды (а не из-за че-
го-нибудь еще) перенес встречу с на-
ставниками сначала с ВДНХ в Кремль, 

а потом из Кремля в Ново-Огарево, на-
ставники нервно поглядывали на ча-
сы, и жест этот делал им честь.

Но президент еще не шел. Стран-
ным образом время его появления 
в собственном рабочем кабинете 
совпало с окончанием хоккейного 
матча Россия—Словакия, в котором 
наша сборная проиграла, как извест-
но, со счетом 2:3 (см. материал на стр. 
12). А так-то, наверное, и раньше бы 
началась встреча с наставниками…

— Что хотел бы сказать…— нако-
нец обратился к наставникам Вла-
димир Путин, присев к ним за свой 
стол.— Наверняка вы это и так чув-
ствуете, знаете сами, тем не менее… 
Любовь к свой профессии…

Он задумался и, казалось, даже от-
влекся. Его можно было понять. Воз-
можно, он думал о своей профессии. 
И даже наверняка.

— Без любви к своей профес-
сии,— подтвердил он мои предпо-
ложения,— нельзя, невозможно до-
биваться никаких результатов!.. Их 
просто не будет… Или они будут по-
средственными…

И разве Владимир Путин не лю-
бит свою профессию? Иначе разве 
добился бы он в ней таких резуль-
татов? Да что там, разве мог бы он 
столько лет заниматься любимым 
делом, если бы так не любил его?

И разве одним из главных резуль-
татов не является то, что он занима-
ется им до сих пор и будет занимать-
ся и дальше?

— Но она (эта его профессия.— 
А. К.),— продолжил президент,— 
предполагает желание передать 
свои знания тем людям, которые 
в состоянии, которые достойны то-
го, чтобы, будучи в этой профессии, 
развивать ее дальше!

А вот это было уже очень интерес-
но. Речь зашла об очень болезненной 
теме, которой президент до сих пор 
предпочитал публично не касаться, 
то есть о поисках преемника.

— Как же можно любить свое де-
ло и хотя бы не попробовать до сво-
его уровня поднять людей, которые, 
по вашему мнению, способны к это-
му, и не создать в этой связи какую-то 
базу, платформу для того, чтобы они 
сделали шаг в будущее этой профес-
сии! — воскликнул президент.

Значит, он пробовал. Создавал 
платформу. Помогал сделать шаг. 
Просто не получилось. Пока. Но все 
же не стоит опускать, конечно, ру-
ки. Ведь не опускали же они: Нико-
лай Изосимов, Дмитрий Кучерявин, 
Александр Дуймамет.

— Любой профессионал, абсо-
лютно любой,— продолжал Влади-

мир Путин,— уверен, всегда мечта-
ет о том, чтобы дело, которому он по-
святил всю свою жизнь…

Мне показалось, голос его дрог-
нул… Или простуда, зараза (а ведь 
наверняка инфекционное) давала 
о себе знать…

— А как правило вы, когда рабо-
таете с наставниками, имеете дело 
именно с такими людьми…— сно-
ва заговорил президент.— Все меч-
тают, чтобы эта профессия развива-
лась, чтобы дело, которое делает этот 
человек, оказалось в будущем в над-
ежных руках. Думаю, что в этом как 
раз и сама суть наставничества!

Мне казалось, он сейчас может 
уже и имя преемника объявить сго-
ряча. И не один ли это будет из лю-
дей, сидящих с ним сейчас за одним 
столом? И разве кто-то удивится (кро-
ме, конечно, одного из этих людей)?

Но нет, не случилось. Не нашел 
пока надежных рук. Нет, мы и не то-
ропим. Упаси бог…

Президент еще сказал, что успех-
то, конечно, зависит от умения рабо-
тать в коллективе (читай, значит, Со-
вет безопасности прежде всего):

— Потому что в характере наше-
го народа, или наших народов, очень 
существенная составляющая — кол-
лективизм! Если в других странах 
ценится прежде всего индивидуаль-
ный успех, что чрезвычайно важно, 
то у нашего народа все-таки элемент 
коллективизма очень сильно присут-
ствует в сердце, в душе! (А потому что 
Владимир Путин мысленно вместе 
с народом всегда.— А. К.). А это стано-
вится одним из конкурентных преи-
муществ сегодняшнего дня! И вот на-
ставничество — как раз то, что помо-
гает тому же самому, помогает созда-
вать коллектив, маленькую, неболь-
шую ячеечку в профессии.

На слове «ячеечка» голос его вновь 
дрогнул, и вот хоть убейте меня, но 
на этот раз я не думаю, что от про-
студы. Такое уж это слово, что, толь-
ко услышав его, начинаешь испы-
тывать к нему беспричинную неж-
ность, а уж к тому, кто с такой легко-
стью произносит его,— тем более…

Между тем Владимир Путин ре-
шил на этой встрече хоть что-то, да 
все-таки обнародовать:

— У меня есть мысль создать еще 
один проект, для совсем молодых 
наших граждан, для старших школь-
ников, скажем, от шести до десяти 
лет… Ой, класса… Можно разные 
названия дать… «Билет в будущее» 
можно назвать…— застенчиво про-
изнес президент, и теперь хоть ясно, 
как будет называться проект.— Раз-
делить на три этапа эту работу. На 

первом этапе ребята могли бы обо-
значить свой будущий профессио-
нальный интерес дома, на местном 
уровне, через систему интернет. За-
тем на втором этапе могли бы при-
нимать участие в работе по разным 
центрам компетенции, вы уже на-
верняка слышали об этом, есть об-
щеобразовательный центр «Сириус» 
в Сочи, а затем получать специаль-
ный грант для приобретения пра-
ктических профессиональных на-
выков уже в крупных учреждени-
ях либо в наших крупных компани-
ях. Мы посчитали (они уже посчи-
тали, никаких экспромтов.— А. К.), 
это будет стоить примерно 1 млрд 
руб. в год, мы эти деньги найдем. По-
прошу правительство подготовить, 
оформить это все в постановлении 
правительства.

Было тем не менее не очень ясно, 
что это такое будет, но зато предель-
но ясно, что обязательно будет.

— От имени всех участников фо-
рума хотим выразить восторг по по-
воду проведения этого мероприя-
тия,— расчувствовался Николай 
Изосимов.— Народ в общем-то по-
нял, что правительство и руководст-
во страны не где-то в стороне от этого 
движения! (А Сергей Кириенко даже 
и вдохновляет его.— А. К.) Это та ни-
ша, которую можно углублять и даль-
ше развивать! Потому что, правиль-
но вы сказали, наставничество — это 
десятилетиями! Я с 71-го года зани-
маюсь наставничеством!..

И Николай Изосимов доходчиво 
повторил то, что час назад уже под-
робно рассказывал мне. Но и разно-
образил:

— Когда мы подъезжали к вам, 
мой наставник, мой учитель, благо-
даря которому я попал в авиацию — 
ему 83 года, он заслуженный, уважа-
емый ректор Ульяновского высшего 
авиационного училища,— он уви-
дел меня на экране, мне звонит и го-
ворит: «Коля, я тебя поздравляю!» Он 
помнит то, что он вложил в меня… 
То наследство, которое мы унасле-
довали со времен Советского Союза, 
сейчас надо передать…

Уверенности в этом у меня было 
все меньше и меньше.

От участников конкурса Николай 
Изосимов передал, что надо возро-
дить звание «заслуженный настав-
ник России» (если уж не выходит всю 
Россию). Президент признал идею 
хорошей и поинтересовался атмос-
ферой на конкурсе.

— Знаете, что мне понравилось, 
Владимир Владимирович? Там об-
становка была, много людей…— 
признался Александр Дуймамет.— 

Мы с Димой занимаемся в своей 
сфере, но подходишь, допустим, 
к другим компетенциям, слушаешь 
и вроде бы и не понимаешь, что 
они говорят (ну вот зря он в этом 
признался, не стоило оно того…— 
А. К.). Я слушал адмирала, у него 
много орденов, в Великом Новго-
роде у него школа «Юнга», и он за-
нимается с молодежью, его папой 
называют… Мы в своей сфере тоже 
стараемся, в свое время овладели, 
тоже учились…

Президент тоже казался растро-
ганным.

— Хотел бы вашего папу тоже по-
здравить! — неожиданно сказал Вла-
димир Путин.— Передайте ему са-
мые наилучшие пожелания! Потому 
что чрезвычайно важно, когда такая 
атмосфера складывается в семье, от 
родителей очень много зависит…

Он все-таки, видимо, только ка-
зался растроганным, а на самом де-
ле был рассеянным, услышал слово 

”
папа“ (про адмирала) и вообразил 

себе что-то… Может, проигрыш сбор-
ной по хоккею не давал ему покоя… 
А может, еще простуда эта…

— Но особенно, думаю, что очень 
многое зависит для мальчиков от по-
зиции отца,— гнул между тем свое 
Владимир Путин, оседлав уже эту те-
му.— Мало того что он профессио-
нал своего дела, он еще и гражданин 
в самом высоком смысле этого сло-
ва. Так что передайте ему самые наи-
лучшие пожелания!

— У меня еще есть сын,— тогда 
уж припомнил Александр Дуйма-
мет.— Ему сейчас семь лет. Первый 
раз он попробовал сварку в шесть 
лет! И сейчас он мне постоянно гово-
рит: «Папа, научи, папа, научи!» Я го-
ворю: «Научу, но чуть-чуть попозже».

Александр Дуймамет не уточнил, 
зачем он, однажды в шесть лет отра-
вив сына идеей сварки, не дал ему 
продолжить. Откуда была эта жесто-
кость? Лучше об этом не думать…

— Вы знаете,— Владимиру Пути-
ну было еще что сказать,— я говорил 
вам, по-моему, даже на нашей виде-
освязи: казалось бы, ерунда такая — 
сварщик и сварщик!

Я бы на месте Александра Дуйма-
мета и Дмитрия Кучерявина сейчас 
по крайней мере переглянулся.

Но они проглотили.
— На крупных инфраструктур-

ных линейных объектах энергети-
ки до последнего времени мы не мо-
гли,— продолжил президент,— «Газ-
пром» не мог найти достаточное ко-
личество высококвалифицирован-
ных специалистов. Это реальная 
проблема крупнейших инфраструк-
турных объектов!

Более того, Дмитрий Кучеря-
вин показал, что он выше таких не-
стерпимых на первый взгляд обид 
(«Ерунда такая: сварщик и свар-
щик…»):

— Эта идея мне близка… То, что 
сейчас мы хотим возродить. Мы мо-
жем просто именно в производст-
ве тем работникам, молодым спе-
циалистам передать то, с чем лич-
но я столкнулся, чтобы у них не бы-
ло такого уныния: я пришел, но не 
могу выполнить сверхвысокие зада-
чи и в то же время не могу научить-
ся, потому что некому показать про-
сто-напросто своими руками, своим 
делом…

Вот теперь он все-таки разволно-
вался.

— Очень приятно, что вам атмос-
фера понравилась на мероприятии, 
в котором вы принимали участие,— 
успокоил его президент.

— Атмосфера шикарная про-
сто! — поддержал разговор Николай 
Изосимов.— Там была торжествен-
ная часть с концертом!.. Билан вы-
ступил, певицы пели!.. И торжест-
венная часть, вручение наград…

Нет, не нужно обманывать самих 
себя. Да разве может быть выше на-
града для пилота, сварщика и пре-
зидента, чем концерт Билана и пе-
ние певиц?

Заслушанные наставники молодежи
Кого наставлял Владимир Путин на путь истинный, а кто — его
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Главным наставником 
для Николая Изосимова, 
 Дмитрия Кучерявина 
и Александра Дуймамета  
является, безусловно, 
Владимир Путин 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



НАТО усиливает командный дух
Альянс согласовал создание центра киберопераций  
и двух новых командований

Министры обороны стран—членов НАТО 
приняли решение о создании центра ки-
беропераций и двух новых командований. 
Основной задачей последних будет защи-
та морских путей в Атлантике и обеспе-
чение логистики в Европе на случай кри-
тически опасных ситуаций либо войны. 
В штаб-квартире альянса не скрывают, 
что решения были приняты в связи с «агрес-
сивной политикой России». С подробно-
стями из Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
Александра Джорджевич.

На пресс-конференции, предшествовавшей 
стартовавшему вчера заседанию министров 
обороны стран-членов и партнеров Североат-
лантического альянса, генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг пообещал: за два дня главы военных 
ведомств согласуют параметры двух новых ко-
мандований и формирование центра киберо-
пераций, а также обсудят планы по увеличе-
нию оборонных расходов и будущее натовских 
миссий за рубежом. Вчера основные решения 
были приняты. «Обстановка в последнее время 
сильно изменилась, и НАТО реагирует на эти 
изменения согласованным планом по адапта-
ции собственной структуры»,— отметил в этой 
связи Йенс Столтенберг.

Союзники договорились учредить новое 
объединенное командование по Атлантике 
для защиты линий коммуникаций между Се-
верной Америкой и Европой, а также критиче-
ской инфраструктуры. Кроме того, среди при-
нятых решений — создание нового вспомога-
тельного командования для обеспечения быс-
трого передвижения войск и техники в Европе. 
«Это самое масштабное расширение со времен 
холодной войны»,— признал в разговоре с жур-
налистами один из представителей альянса. 

В НАТО изначально не скрывали, что од-
на из основных причин адаптации команд-
ной структуры альянса — «нынешняя поли-
тика России». По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“ в штаб-квартире, «старое решение» 

(масштабные сокращения командной структу-
ры альянса в 2003 и 2011 годах) соответствова-
ло тем внешнеполитическим условиям, кото-
рые были тогда. «Но теперь ситуация измени-
лась, и у нас нет варианта не расширяться. И на 
Атлантике особенно необходимо усиление»,— 
говорит источник 

”
Ъ“.

Ранее немецкое агентство DPA сообщило, 
что новый центр планирования, логистики 
и командования будет построен на террито-
рии Германии: в качестве места для его возведе-
ния рассматривается регион Северный Рейн—
Вестфалия, где уже есть подходящие мощно-
сти. В частности, для этих целей подходит штаб-
квартира объединенных сил обеспечения бун-
десвера. Еще один новый командный центр 
Североатлантического альянса, по сведениям 
агентства, может быть построен на террито-
рии США. Эти варианты подтвердил журнали-
стам и собеседник в НАТО, но подчеркнул, что 
решения неокончательны: «Эти страны дейст-
вительно изъявили желание разместить у себя 
штабы, но также свою территорию нам пред-
ложила и Польша. Сейчас решений о локации 
нет. Варианты активно обсуждаются».

Также министры вчера приняли принципи-
альное решение о формировании так называе-
мого центра киберопераций альянса. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, эта структура будет находить-

ся неподалеку от верховного главнокомандо-
вания ОВС НАТО — центрального штаба объ-
единенных вооруженных сил альянса в Евро-
пе (SHAPE). По словам собеседника 

”
Ъ“ в дипло-

матических кругах, такое расположение было 
бы логично. «Думаю, что бельгийский Монс по-
дойдет как нельзя лучше. Других идей, во вся-
ком случае пока, не было»,— заявил он. Позд-
нее Йенс Столтенберг подтвердил эту версию 
и сообщил, что решение окончательное. Идея 
реформирования и этой системы, как говорят 
в альянсе, завязана на «агрессивную политику 
России». Как ранее писал 

”
Ъ“, в ноябре 2016 года 

министры обороны уже обсуждали ход выпол-

нения программы по повышению защищенно-
сти стран-членов от киберугроз, под которыми 
подразумевается в первую очередь гипотетиче-
ская атака России на объекты критической ин-
фраструктуры (АЭС, системы управления тран-
спортом и т. д.). Однако тогда речи о создании 
специализированного центра не шло.

Министры также активно дискутировали 
по теме увеличения оборонных расходов. Под 
влиянием американских союзников страны—
члены НАТО за последний год взяли на себя не-
сколько обязательств по повышению оборон-
ных расходов. Так, в мае 2017 года они решили 
составлять ежегодные национальные планы, 
чтобы указать, как они намерены поднимать 
оборонные расходы до 2% от ВВП, инвестиро-
вать в основной потенциал НАТО и участво-
вать в операциях альянса. «Я приветствую пла-
ны США по расширению присутствия в Евро-
пе, включая уровень военных средств, расши-
рение учений, увеличение количества техни-
ки и боеприпасов. Это дает стимул европейцам 
наращивать усилия в этом направлении»,— 
сказал вчера Йенс Столтенберг. 

Он также заявил, что в 2018 году восемь из 
29 стран НАТО намерены тратить на оборону 
не менее 2% от ВВП, а к 2024 году их число долж-
но вырасти до 15. В прошлом году таких стран 
было шесть: США, Великобритания, Греция, Эс-
тония, Румыния и Польша.

Напомним, по итогам предыдущей (состояв-
шейся в ноябре) встречи министров обороны 
НАТО тогдашний постпред России при альян-
се (ныне — замглавы МИД РФ) Александр Груш-
ко с сожалением отметил, что «вдохновение 
для анонсированных изменений в командной 
структуре натовцы черпали в схемах времен 
холодной войны». 

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
призвал министров стран —членов 
альянса активнее выполнять свои 
обязательства по повышению 
 оборонных расходов  ФОТО AFP

«Нынешний период может стать  
более опасным, чем холодная война»

— Например?
— Во-первых, стало меньше предсказуемости. Некото-
рые глобальные игроки сделали отсутствие предсказуе-
мости частью своей модели поведения.
— Вы говорите о России?
— Я говорю о некоторых международных акторах. Тех, 
кто делает ставку на непредсказуемость своих действий 
в таком масштабе, какого ранее никогда не было. Мы 
стали свидетелями гибридной войны, или нелинейной 
войны, как ее еще называют. И это явление само по се-
бе является антиподом предсказуемости и доверитель-
ных отношений. Мы также столкнулись с неожидан-
ными событиями, такими как аннексия Крыма и втор-
жение в Донбасс. Все это антонимы предсказуемости, 
и они обесценивают главную «валюту» в мире диплома-
тии — доверие. 

Во-вторых, период холодной войны характеризовал-
ся противостоянием двух центров силы, это был бипо-
лярный мир, и ситуация была на протяжении долгого 
времени статической. Многие считают, что сегодня мы 
живем во многополярном мире. Я лично считаю, что мы 
живем в мире без полюсов. И при этом ситуация не ста-
тична, а весьма подвижна. 
— Но все же чем нынешняя ситуация опаснее?
— В период холодной войны было заключено несколь-
ко важных соглашений в области контроля над вооруже-
ниями. А сегодня стороны не только не могут заключить 
новые договоренности, но и ставят под удар существую-
щие соглашения. У меня все это вызывает тревогу. Если 
мы не будем стараться минимизировать проистекаю-
щие из сложившейся ситуации угрозы, то нынешний 
период может стать более опасным, чем холодная война. 
— Вы в Москве уже пять месяцев. С учетом описан-
ных вами реалий работа здесь оказалась хуже того, 
что вы ожидали, или лучше?
— Как правило, говорят, что новички всегда преиспол-
нены надежд. Я сюда приехал с достаточно реалистич-
ным настроем. 

— Хорошо, что не с пессимистичным.
— Я по характеру не пессимист. Но на мой настрой во 
многом повлияли два с половиной года участия в пере-
говорах по урегулированию ситуации в Донбассе в рам-
ках «нормандского формата». Имплементация минских 
соглашений остается ключевым условием улучшения от-
ношений ЕС и России. И поэтому у меня было хорошее 
понимание того, где мы находимся. С учетом этого то, что 
я увидел здесь, меня не удивило. Отношения между Ев-
росоюзом и Россией, как мне представляется, находятся 
на самом низком уровне с момента окончания холодной 
войны. Впрочем, есть некоторые признаки стабилизации 
ситуации. Но налицо взаимное отсутствие доверия, а так-
же сильно расходящееся видение того, как мы дошли до 
этой стадии. 

В то же время обе стороны стремятся поддерживать 
каналы коммуникации. Возьмите, к примеру, последние 
две недели. Два замглавы МИД РФ — Григорий Карасин 
и Олег Сыромолотов — посетили Брюссель. А в Москве 
побывали управляющий директор по странам Ближнего 
Востока Европейской службы внешних связей, спецпред-
ставитель ЕС по Афганистану, а также посол ЕС по делам 
Арктики. То есть мы стараемся поддерживать диалог, обе 
стороны делают для этого что могут. Мы — соседи. И мы 

не можем игнорировать тот факт, что у нас есть общие во-
просы и угрозы, которыми важно заниматься. 
— Тем не менее вам наверняка непросто работать 
в нынешних условиях. До 2014 года были проек-
ты и идеи, проводились саммиты. Сейчас ничего 
этого нет. 
— Да, сейчас нет постоянно поддерживаемых контактов 
на высшем политическом уровне; нет диалогов на высо-
ком уровне и саммитов, как раньше. Общение в основном 
ведется на уровне экспертов. Хотя и здесь есть исключе-
ния: так, например, в апреле прошлого года Федерика Мо-
герини была в Москве, и тогда они с министром Лавровым 
сошлись во мнении, что необходимо продолжать взаимо-
действовать по международным вопросам. В целом же мы 
руководствуемся пятью ключевыми принципами прове-
дения политики в отношении России. Четвертый из них 
как раз говорит о необходимости избирательного взаимо-
действия. Это именно то, что сейчас происходит. Мы об-
щаемся по тем вопросам, где наши интересы совпадают. 

Что касается моего личного восприятия ситуации, то, 
как профессионал, я могу работать и в условиях процве-
тающих отношений, и в условиях отсутствия отноше-
ний — а у нас сейчас что-то между тем и этим. 
— В апреле должны состояться консультации об эф-
фективности действующего уже более 10 лет упро-
щенного визового режима между ЕС и Россией. Че-
го вы ожидаете от этих переговоров? 
— Все в мире можно улучшить (смеется). Мы довольны 
тем, как работает упрощенный визовый режим. В 2016 
году мы выдали гражданам РФ более 3 млн шенгенских 
виз, из них 80% были многократными. Если посмотреть 
на итоги 2016 года, то россиянам была выдана одна пя-
тая от оформленных по всему миру шенгенских виз, 
и это хороший результат. И мы ожидаем, что по итогам 
2017 года число выданных гражданам РФ виз еще увели-
чится. Но данные будут опубликованы только в апреле. 
— А над чем предстоит поработать?
— Я могу сказать, над чем могла бы поработать россий-
ская сторона. Во-первых, в то время как европейские 
консульства, как я уже сказал, выдали в 2016 году 80% 

многократных виз, со стороны России этот показатель 
был равен лишь 43%. То есть европейцам, посещающим 
Россию, приходится чаще обращаться в российские кон-
сульства. На наш взгляд, необходимо двигаться к тому, 
чтобы совершать поездки было просто — для всех. 

Во-вторых, по статистике российская сторона, как 
правило, выдает визы на более короткий срок, чем это 
делают европейские консульства. 

И в-третьих, есть еще один технический момент — это 
так называемый льготный период. Что это такое? Допу-
стим, гражданин планирует совершить 10-дневную по-
ездку. Он покупает билет с вылетом 1 марта и обратный 
билет на 10 марта, а затем обращается за визой. Европей-
ские консульства, как правило, добавляют к срокам по-
ездки еще несколько дней (до 15), чтобы у гражданина бы-
ла возможность, если возникнут непредвиденные обсто-
ятельства (болезнь, отмена рейса и т. д.), либо продлить 
свое пребывание в европейской стране, либо изменить 
даты поездки. Вот эти дополнительные дни и есть льгот-
ный период. Российские же консульства с большей долей 
вероятности выдадут европейцу визу со сроком действия 
с 1 по 10 марта, т. е. без льготного периода. И если в силу 
непредвиденных обстоятельств человек может покинуть 
Россию только 11 или 12 марта, то он (а также сотрудни-
ки пограничной службы) сталкивается со сложностями. 
— То есть вы ожидаете изменений с российской 
стороны?
— Как вы знаете, в дипломатии часто применяется 
принцип взаимности: партнеры стараются, чтобы их 
действия и применяемые практики были одинаковы-
ми. В приведенных мной примерах (число выданных 
многократных виз, больший срок действия виз, боль-
ший льготный период) мы бы не хотели «отзеркаливать» 
действия России, в том числе и потому, что это не отве-
чает интересам российских граждан. Мы бы предпочли 
решить эти вопросы в ходе переговоров.

Интервью взяла Елена Черненко
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мировая политика
Республиканцы 
и демократы  
не поделили земли
Границы избирательных округов 
определят исход выборов в Палату 
представителей США

В США набирает обороты гонка за 
кресла в Палате представителей. 
 Хотя выборы пройдут только в ноя-
бре, демократы и республиканцы уже 
сейчас находятся в остром противо-
стоянии по вопросу использования 
нечестных технологий. В Пенсильва-
нии члены Демократической партии 
через суд доказали: при прошлой на-
резке избирательных округов в 2011 
году республиканцы использовали 
джерримендеринг, то есть обозна-
чили границы так, что голоса в штате 
теперь распределяются в их пользу. 
В итоге демократы рискуют получить 
плохие результаты на ноябрьских вы-
борах. Новая демаркация границ бы-
ла назначена на 2021 год, но демо-
краты убедили суд в необходимости 
внеочередных изменений. Сегодня 
точку в этом споре поставит губерна-
тор штата Том Вулф.

Губернатор-демократ Том Вулф сегод-
ня решит, принимать ли новую схему 
нарезки избирательных округов штата 
Пенсильвания. Изменять границы при-
шлось в связи с постановлением Верхов-
ного суда, который в январе решил: ре-
спубликанцы получают на выборах раз-
ного уровня больше мест из-за джерри-
мендеринга, и это может привести к не-
честным результатам на выборах в Пала-
ту представителей.

Эти выборы проходят по мажоритар-
ному принципу, и от одного округа изби-
рается один конгрессмен. Границы долж-
ны проводиться так, чтобы каждый из 435 
членов нижней палаты Конгресса пред-
ставлял примерно одинаковое количест-
во граждан. То же касается и региональ-
ных выборов. Но вопрос в том, как будут 
поделены эти округа. Манипуляции при 
их демаркации (джерримендеринг) — 
распространенная избирательная техно-
логия. Социологам заранее известно, в ка-
ких районах большинство составляют сто-
ронники Демократической, а в каких — 
Республиканской партии. Известно это 
и политикам. Причем та партия, которая 
находится у власти, имеет возможность из-
менить (раз в десять лет) нарезку округов 
в свою пользу. «Предположим, если в один 
избирательный округ включить два десят-
ка домов престарелых, то постоянно будут 
избираться республиканцы,— приводит 
пример президент Центра глобальных ин-
тересов в Вашингтоне Николай Злобин.— 
А если включить в округ кампус универси-
тета, вуз может начать быстро развивать-
ся, число студентов увеличится, напри-
мер, с 5 тыс. до 40 тыс. А студенты голосу-
ют, как правило, за демократов».

Например, в штате, где живет при-
мерно равное количество демократов 
и республиканцев, есть десять округов. 
При этом местное законодательное со-
брание контролируется республикан-
цами. В результате они могут сделать 
так, что сторонники демократов будут 
сконцентрированы в двух-трех окру-
гах и, таким образом, не смогут повли-
ять на общий исход голосования. В по-
давляющем большинстве районов ре-

спубликанцы будут побеждать, пусть 
и с небольшим отрывом.

В случае с Пенсильванией так и про-
изошло, объясняет 

”
Ъ“ президент хол-

динга «Минченко консалтинг» Евгений 
Минченко. «Последний раз подобного 
рода перенарезка происходила в 2011 
году по итогам выборов в легислатуру 
2010 года, на которых республиканцы 
очень хорошо выступили»,— отмечает 
он. Джерримендеринг проявился вско-
ре после демаркации границ. В 2012 го-
ду в Пенсильвании переизбирали 18 из 
20 конгрессменов штата. Более 50% изби-
рателей проголосовали за демократов, 
однако из 18 мест демократы получили 
только пять. В штате сложилась ситуа-
ция, при которой формально в каждом 
округе было зарегистрировано пример-
но равное число избирателей, но на деле 
сторонники демократов были сконцент-
рированы в пяти округах, а в остальных 
оказались в меньшинстве. В результа-
те победившие демократы имели серь-
езный отрыв от конкурентов, тогда как 
большинство республиканцев выигра-
ли с минимальным отрывом.

Новую карту вновь составили респу-
бликанские законодатели, и еще до ре-
шения губернатора штата ее раскрити-
ковали демократы. «Несколько лет назад 
я был в штаб-квартире Демократической 
партии,— рассказал 

”
Ъ“ Евгений Мин-

ченко.— У них есть отдельная группа 
”
Ко-

митет-2020“, который целенаправленно 
занимается выборами в законодатель-
ные собрания штатов в 2020 году, чтобы 
к моменту следующей перенарезки полу-
чить большинство в легислатурах и изме-
нить округа уже под себя». Борьба за гра-
ницы ведется не только в Пенсильвании, 
но и в целом ряде других штатов, напри-
мер в Северной Каролине.

Американский сайт FiveThirtyEight, 
специализирующийся на статистике 
и прогнозах, провел вычисления и на 
примере нескольких интерактивных 
карт доказал: с помощью джеррименде-
ринга можно предоставить абсолютное 
большинство мест в Конгрессе как ре-
спубликанцам, так и демократам. Тра-
диционно 195 из 435 округов США голо-
суют за республиканцев, но с помощью 
джерримендеринга можно добиться ре-
зультата, при котором 275 округов ста-
нут типично республиканскими. Демо-
краты, как правило, стабильно выигры-
вают как минимум в 168 округах, а бла-
годаря джерримендерингу это число мо-
жет увеличиться до 263. Также авторы 
карты показывают, что существует опти-
мальный вариант нарезки округов: при 
нем 242 округа, то есть абсолютно боль-
шинство, будут колеблющимися.

Однако обе американские партии не 
заинтересованы в большом количестве 
неопределившихся районов, полагает 
Николай Злобин. «Границы округов — это 
результат политических дискуссий и ком-
промисса. 90% предвыборной борьбы 
в США состоит в том, как поделить изби-
рательные округа»,— заключает эксперт.

Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21154,17 (-90,51)
РТС 1244,85 (+17,93)
FTSE 100 7213,97 (+45,96)

DAX 30* 12339,16 (+142,66)
DJIA* 24799,58 (+159,13)
NASDAQ Composite* 7114,16 (+100,65)

*На 21:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.02.18
Австралийский доллар 45,3175
Английский фунт 79,9578
Белорусский рубль** 28,9498
Датская крона* 95,5912

Доллар США 57,5899
Евро 71,2329
Индийская рупия*** 89,7284
Казахский тенге*** 17,8510

Канадский доллар 45,7862
Китайский юань* 90,8086
Норвежская крона* 73,3844
СДР 83,5128

Сингапурский доллар 43,6353
Новая турецкая лира 15,1512
Украинская гривна* 21,6219
Шведская крона* 71,9820

Швейцарский франк 61,7387
Японская иена*** 53,6369
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У банкиров появился еще один над-
зорный орган — Росстандарт,— кото-
рый может составить конкуренцию 
ЦБ. Только в 2018 году он намерен 
проверить 60 банков, то есть десятую 
их часть, со всеми территориальны-
ми подразделениями. При этом про-
верять будут все, до чего не дошли 
руки и глаза сотрудников ЦБ,— все-
возможные весы, дозиметры, градус-
ники в аптечках и прочее и прочее.

И представьте себе удивление 
банкира, который открыл получен-
ный приказ о назначении провер-
ки и узнал, что его кредитная орга-
низация теперь является «объектом 
Федерального государственного ме-
трологического надзора» и что 20 (!) 
дней в каждом его подразделении 

будут ходить строгие инспекторы 
и выявлять объекты надзора. В под-
робном приказе (

”
Ъ“ ознакомился 

с одним из них) сообщается, что за-
дачами проверки являются «оценка 
соответствий измерений, выполня-
емых в сфере государственного ре-
гулирования обеспечения единства 
измерений установленным требо-
ваниям». И проводиться эта провер-
ка будет в целях «предотвращения 
причинения вреда жизни, здоровью 
граждан, вреда животным, растени-
ям и окружающей среде, чрезвычай-
ных ситуаций природного и техно-
генного характера, обеспечения без-
опасности государства».

Для недоумевающих банкиров, 
не понимающих, что можно прове-
рять почти целый месяц, в прика-
зе все четко записано. Шесть дней 
будет проверяться соответствие из-
мерительных проборов требовани-
ям обеспечения единства измере-
ний. Еще четыре дня уйдет на про-
верку наличия для каждого изме-
рительного прибора, ну то есть для 
каждого градусника, «эксплуатаци-
онной документации». Дополни-
тельно четыре дня в банках будут 
искать аттестованные методики из-
мерения и правильность их приме-
нения. По тем же весам и градусни-
кам. А после этого еще три дня отво-
дится на проверку целевого исполь-
зования измерительных приборов. 
Ну вдруг банкиры дозиметром ко-
лют орехи или же весами гвозди за-
бивают. Оставшиеся три дня для про-
веряющих и проверяемых будут по-
чти выходными. В эти дни будет про-
веряться, хранятся ли вышеназван-
ные измерительные приборы в ме-
стах, исключающих возможность 
«несанкционированных настроек 
и вмешательств», которые могут по-
влиять на результаты измерений.

В пресс-службе Росстандарта от-
мечают, что интерес к банкам у них 
появился из-за введения с 2018 года 
риск-ориентированного подхода. 
А так как банки находятся в уме-
ренной зоне риска, то и проверять 
их надо один раз в пять лет. Сотруд-
ники ведомства несколько иначе 
объясняют необходимость прове-
рок: им запретили проверять малый 
и средний бизнес, план проверок 
надо наполнять, а банки для этой 
цели вполне подходят.

Я в чем-то согласна с Росстандар-
том. В банке же все должно быть пре-
красно: и активы, и пассивы, и гра-
дусники. И если глава банка из топ-5 
использует измерительный прибор 
не по назначению, то это явная чрез-
вычайная ситуация и угроза безопас-
ности государства.
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В банке все должно 
быть прекрасно: 
и активы, и пассивы, 
и градусники

в надзорных органах измеряет 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

Промсвязьбанку дали старую команду
На обслуживание «оборонки» придут рыночные менеджеры

В санируемом Пром-
связьбанке (ПСБ) нача-
лось формирование но-
вой команды. На этой 
неделе в банк вышли 
шесть советников, при-
глашенных новым гла-
вой банка Петром Фрад-
ковым. Кроме того, 
обсуждается возвраще-
ние некоторых его топ-
менеджеров, уволенных 
прежними собственни-
ками банка в преддверии 
его санации. Возвраще-
ние даже части старой 
команды эксперты на-
зывают нетипичным яв-
лением, особенно с уче-
том того, что банк будет 
ориентироваться на об-
служивание оборонной 
отрасли.

О том, что в Промсвязь-
банке началось масштаб-
ное обновление управлен-
ческой команды, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники, знако-
мые с ситуацией. «На этой 
неделе на должность совет-
ников вышли Андрей Кисе-
лев, Наталья Юдина, Олег 
Барыбин, Александр Зуба-
рев, Вадим Дербинян и Вла-
димир Гусев»,— рассказал 
один из собеседников 

”
Ъ“. 

По его словам, ранее они ра-
ботали с Петром Фрадковым, 
который должен возглавить 
Промсвязьбанк (см. 

”
Ъ“ от 20 

января). Эту информацию 
подтвердил и другой источ-
ник 

”
Ъ“, уточнив, что оконча-

тельную зону ответственно-
сти для каждого из них опре-
делят на следующей неделе.

Однако в банк приходят 
не только знакомые новому 
руководителю банка люди. 
По информации 

”
Ъ“, в банк 

возвращаются менедже-
ры из старой команды. Так, 
в ближайшее время в Пром-
связьбанк должен выйти 
на роль советника экс-гла-
ва банка «Возрождение» Кон-
стантин Басманов. До этого 
он руководил направлением 
МСБ в Промсвязьбанке и ку-
рировал проект санации Ав-
тоВАЗбанка. «Обсуждается 
возможность возвращения 
еще некоторых топ-менедже-
ров из команды братьев Ана-
ньевых помимо господина 
Басманова,— уточнил собе-
седник 

”
Ъ“.— Для них это хо-

рошая возможность реаби-
литировать себя в глазах ре-

гулятора в том смысле, что 
они не имеют отношения 
к схемам и нарушениям бан-
ка, которые привели к сана-
ции». В Промсвязьбанке вче-
ра не стали комментировать 
кадровые изменения.

• Промсвязьбанк входит 
в топ-10 банков по размеру 
активов. С 15 декабря 2017 
года банк санируется Фондом 
консолидации банковского 
сектора. Планируется, что 
в первом квартале 2018 года 
банк будет докапитализиро-
ван на сумму около 200   млрд 
руб. и передан Росимуществу 
для создания на его базе опор-
ного банка для кредитования 
ОПК (см. 

”
Ъ“ от 19 января).

Незадолго до решения 
ЦБ о санации Промсвязь-
банка его бенефициары уво-
лили ряд ключевых топ-ме-
неджеров в Промсвязьбан-
ке и банке «Возрождение» 
(контролировался Promsvyaz 
Capital B.V.). «Это тоже по-
влияло на финальный ис-
ход, в банке просто не оста-
лось профессиональных лю-
дей, способных поддержи-
вать бизнес,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Вряд 

ли эти конкретные менедже-
ры были в чем-то виноваты, 
но акционеры действовали 
крайне эмоционально».

Возвращение старой ко-
манды — нетипичное ре-

шение при санации, отме-
чают эксперты. В частно-
сти, управленческие коман-
ды «ФК Открытия» и Бинбан-
ка формировались по дру-
гим принципам. В случае 
Промсвязьбанка это удиви-
тельно вдвойне — планиру-
ется, что банк изменит про-
филь деятельности и станет 
опорным банком для ОПК. 
«Даже с учетом нового про-
филя деятельности ПСБ, ве-
роятно, стоит все-таки зада-
ча удержать ядро бизнеса, 
сохранить клиентскую базу 
и для этого логично при-
влечь ключевых менедже-
ров из старой команды»,— 
считает старший директор 

по рейтингам финансовых 
институтов Fitch Ratings 
Александр Данилов. Перед 
банком действительно сей-
час стоят амбициозные зада-
чи по росту традиционного 
для него бизнеса, указыва-
ют источники 

”
Ъ“. «Хотя и го-

товятся к самому радикаль-
ному сценарию, когда мо-
гут быть введены санкции 
и ограничены определен-
ные операции»,— уточняет 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Вероятное возвращение 
топ-менеджеров в Пром-
связьбанк, в частности, 
может быть обусловлено 
их длительным опытом ра-
боты в банке и развитыми 

на этом фоне компетенция-
ми. «Они знают особенности 
организации внутренних 
процессов, а также смогут 
помочь банку перейти на но-
вую бизнес-модель деятель-
ности в приемлемые сро-
ки»,— считает ведущий ана-
литик по банковским рей-
тингам «Эксперта РА» Мария 
Зинина. По ее мнению, по-
добные кадровые решения 
также могут свидетельство-
вать об отсутствии претен-
зий к бывшим топ-менедже-
рам со стороны регулятора, 
который на данный момент 
выступает санатором кредит-
ной организации.

Юлия Локшина

На фоне сложной погодной ситуации 
и пробки из порожних вагонов в Сиби-
ри в январе перевозки угля по желез-
ной дороге упали на 3,1%, до 34,8 млн 
тонн. При этом падение затронуло 
только российских потребителей, от-
грузки которым упали на 8,4%. Более 
выгодный вывоз угля на экспорт лишь 
вырос сразу на 6,3%. Эксперты и источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке отмечают большие 

риски при срыве поставок по экспорт-
ным контрактам. Основные потребите-
ли в РФ — энергетики — на угольщиков 
не жалуются, отмечая лишь эпизодиче-
ские срывы поставок.

По данным Главного вычислительного 
центра ОАО РЖД, перевозки угля по железной 
дороге в январе упали на 3,1%, до 34,8 млн 
тонн (подробнее о падении погрузки угля 
см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Несмотря на заметное 

снижение внутренних перевозок (на 8,4%, 
до 15 млн тонн), экспорт угля продолжал ра-
сти и увеличился на 6,3%, до 16,4 млн тонн. 
В частности, при падении внутренних пере-
возок крупнейших по объемам кузнецких 
углей на 9,5%, до 6,8 млн тонн, экспорт вырос 
на 3,8%, до 12,6 млн тонн. По канско-ачин-
ским углям при снижении перевозок по стра-
не на 13,1%, до 3,7 млн тонн, рост погруз-
ки в другие страны составил 17,5% (1,4 млн 
тонн). Замедление погрузки угля в Кузбассе 

”
Ъ“ отмечал в контексте январского скопле-

ния порожних полувагонов на подъездах 

к Кузбассу, связанного в том числе с низкими 
температурами (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

В ОАО РЖД сообщили, что осуществля-
ют погрузку в соответствии с заявками, 
и предложили адресовать запросы, касаю-
щиеся направлений перевозки, к угольщи-
кам. «Мы не почувствовали в январе сниже-
ния спроса в РФ год к году на наши марки 
углей,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор Распад-

ской угольной компании (угольный дивизи-
он Evraz, коксующиеся марки) Сергей Сте-

панов.— Проблема, с которой мы столкну-
лись,— сильные морозы в Кузбассе, из-за ко-
торых возникли сложности с производством 
и отгрузкой концентрата». В «Мечеле» отказа-
лись от комментариев, получить оператив-
ные комментарии «Кузбассразрезугля», СУЭК 
и СДС не удалось.

Источник 
”
Ъ“ среди угольщиков допуска-

ет, что экспортировать уголь в январе было 
выгоднее, чем наращивать продажи на вну-
треннем рынке. По данным «Металл Экспер-

та» и БКС, в январе энергетический уголь 
стоил в РФ $37–40/т, тогда как экспортные 
цены — $106/т на базисе FOB Дальний Восток 
и $77/т в портах Риги, концентрат коксующе-
гося угля, напротив, стоил в РФ $170/т, а на ба-
зисе CFR China — $153/т. Другой собеседник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что рост экспор-

та может объясняться расширением порто-
вых мощностей. Он поясняет, что на экспорт 
в больших объемах идет энергетический ря-
довой уголь, который, в отличие от коксу-
ющегося, не требует переработки на обога-
тительной фабрике, и у его производите-
лей меньше проблем при сильных морозах. 
Источник 

”
Ъ“ на операторском рынке считает 

главной причиной снижения погрузки угля 
сложные погодные условия. Что касается ро-
ста экспорта, по его словам, нужно учитывать, 
что это — валютные контракты, отличающие-
ся большей маржинальностью.

Опрошенные 
”
Ъ“ энергетики — потреби-

тели значительной части угля на внутреннем 
рынке — его дефицита не отмечают. В Минэ-
нерго 

”
Ъ“ сообщили, что по подведомствен-

ным ему объектам электроэнергетики запасы 
угля составили 12,86 млн тонн, или 197,56% 
от норматива. В Сибирской генерирующей 
компании (СГК, подконтрольна владельцу 
СУЭК Андрею Мельниченко) 

”
Ъ“ пояснили, 

что проблем с запасами угля нет ни на одном 
предприятии СГК, поставки стабильные. 

деловые новости — c9

Уголь разминулся с Россией
Экспорт в январе вырос на 6,3%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В 2017 году российский рынок 
сделок слияний и поглощений 
(M&A) продолжил начатый в пре
дыдущем периоде рост. Увели
чилось как количество сделок 
с участием российских компа
ний, так и объем рынка в денеж
ном выражении. Рост показа
телей обеспечили в основном 
крупные сделки в топливно
энергетической отрасли, а так
же сделки, связанные с куплей
продажей активов санируемого 
банка «ФК Открытие». Вместе 
с тем изза санкций снизилась 
активность иностранных инвес
торов, зато российские покупа
тели за границей, напротив, 
 активизировались.

Динамика на российском рынке 
M&A по итогам 2017 года остается по-
ложительной, свидетельствуют дан-
ные нового исследования информа-
гентства AK&M. Второй год наблюдает-
ся незначительный рост количества 
сделок слияний и поглощений с уча-
стием российских компаний — в 2017 
году на 2%, в 2016-м — на 1,1%. Тогда 
как в 2015-м наблюдался спад (–10%). В 
отличие от предшествующего года, в 
2017-м рынок рос и в денежном выра-
жении. Так, суммарная стоимость сде-
лок достигла $51,6 млрд (по сравне-
нию с $41,76 млрд годом ранее). «Во 
многом они обусловлены либо актив-
ностью госкомпаний, либо масштаб-
ными банковскими санациями. В 
этом плане до полноценного восста-
новления рынка еще очень далеко»,— 
отмечает заместитель гендиректора 
агентства AK&M Людмила Еремина.

Высоким результатом российский 
рынок M&A обязан в основном по-
следнему месяцу года. В декабре были 
закрыты три крупные сделки, две из 
которых связаны с санируемым бан-
ком «ФК Открытие». Аналитики AK&M 
учли в «общем зачете» вливание Бан-
ком России в капитал банка $7,92 мл-
рд. Эта сделка стала второй по объему 
по итогам года, выведя финансовый 

сектор на вторую позицию в рейтинге 
отраслей. Во втором случае проблем-
ный банк закрыл сделку по покупке 
группы «Росгосстрах» (на $1,44 млрд). 
По словам управляющего партнера 
Orange Елены Туваевой, в 2018 году 
можно ожидать заметный рост актив-
ности в секторах, тем или иным обра-
зом связанных с санацией банковско-
го сектора. «Это будут в основном акти-
вы в потребительских секторах и не-
движимости»,— полагает она.

Самой дорогой сделкой прошедше-
го года стала покупка индийской Essar 
Oil консорциумом «Роснефти», фонда 
UCP и сингапурского трейдера 
Trafigura. Стоимость сделки составила 
$9,5 млрд, побив трехлетний рекорд в 
ТЭКе и выведя этот сегмент в лидеры 
рейтинга по итогам года. Лидировала 
отрасль и по общему объему сделок — 
$15,16 млрд, почти треть совокупного 
объема сделок российского рынка 
M&A. Годом ранее ТЭК, напротив, вы-
ступил аутсайдером рейтинга. «В 2016 
году рынок приноравливался к низ-
ким ценам на нефть. Повышение це-
ны закономерно привело к повыше-
нию активности на рынке M&A в сек-
торе ТЭКа»,— комментирует главный 
экономист «Эксперта РА» Антон Табах. 
По словам госпожи Ереминой, высо-
кие результаты отрасли обеспечила 
активность госкомпаний, в частности 
«Роснефти», на которую пришлось три 
из пяти крупнейших сделок. «Крупны-
ми сделками 2018 года могут стать 

объединение DEA с нефтегазовой 

”
дочкой“ химического концерна BASF 

Wintershall, а также приобретение до-
ли в Eurasia Drilling (EDC)»,— прогно-
зирует госпожа Еремина.

В целом же цены на российские ак-
тивы остаются низкими. Так, в 2017 го-
ду средняя стоимость трансакции (за 
вычетом мегасделок) составила 
$50,5 млн (в 2016 году — $47,2 млн). 
Стоит ожидать дальнейшего сниже-
ния «среднего чека» одной сделки, 
уверена госпожа Туваева. По ее мне-
нию, все интересные активы россий-
ского рынка на виду, капитала доста-
точно, но цены остаются завышенны-
ми. «Поэтому придется заходить в ин-
вестиционные идеи, связанные с кон-
солидаций сектора, в нишевые высо-
комаржинальные проекты, а также в 
бизнесы, смежные или сопутствую-
щие уже имеющимся ключевым ин-
вестициям»,— считает она.

Еще одна заметная тенденция про-
шедшего года — значительное сниже-
ние объемов сделок иностранных ин-
весторов с российскими активами. 
Так, их объем сократился почти в че-
тыре раза по сравнению с предыду-
щим годом, достигнув $3,9 млрд. 
Обратная ситуация наблюдалась с по-
купками российских инвесторов за 
границей — суммарная стоимость вы-
росла почти в четыре раза, до $19,6 мл-
рд. «Приток капитала из-за границы 
снизился из-за негативных ожиданий 
в отношении ужесточения санкцион-
ного режима. Отток же капитала за 
границу не сократился. Теперь покуп-
ки активов за рубежом осуществляют-
ся уже не только от лица собственни-
ков крупных бизнесов, но и от самого 
корпоративного сектора, стремящего-
ся инвестировать заработанную в Рос-
сии прибыль за пределами страны»,— 
считает главный экономист компа-
нии «ПФ Капитал» Евгений Надор-
шин. По его словам, «российский биз-
нес интенсивно диверсифицирует 
российские же риски».

Мария Сарычева

Санации и нефтяной рынок  
оживили M&A
В лидеры вырвались ТЭК и финансовый сектор

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ), связанные 
с компанией «Роснефть», ме
няют структуру собственно
сти. Впрочем, она остается все 
 такой же непрозрачной, какой 
и была раньше. Акционирова
ние, на котором настаивал регу
лятор, утверждая, что оно увели
чит прозрачность фондов, не по
могает. НПФ используют несо
вершенство законодательства, 
чтобы не раскрывать своих 
 бенефициаров.

Акционерное общество (АО) НПФ 
«Нефтегарант», который аккумулиро-
вал 6,7 млрд руб. пенсионных нако-
плений, перешел под контроль Даль-
невосточного банка (ДВБ), следует из 
раскрытия информации ДВБ. Фонд 
разместил акции в его пользу на сум-
му 994 млн руб., что составило 70% от 
увеличенного капитала. Доля преды-
дущего владельца фонда, компании 
«РН пенсионные активы», сократи-
лась, соответственно, до 30%. ДВБ на-
ходится в собственности ЗПИФ дол-
госрочных прямых инвестиций 
«Ритм», доверительным управляю-
щим которого является УК «Регион Эс-
сет Менеджмент» (входит в группу 
компаний «Регион»). Кто является ко-
нечным бенефициарным владельцем 
70% АО НПФ «Нефтегарант», в докумен-
тах фонда не раскрывается. «В ЗПИФ 
для квалифицированных инвесторов 
(которым является фонд «Ритм».— 

”
Ъ“) 

в соответствии с требованиями дейст-
вующего законодательства владельцы 
паев могут не раскрываться»,— зая-
вил представитель ИК «Регион». При 
этом он уточнил, что приобретение 
доли в НПФ связано с тем, что банк ви-
дит значительные перспективы раз-
вития рынка негосударственного пен-
сионного страхования в стране.

Владельцем «РН пенсионные акти-
вы» в настоящее время выступает НКО 

НПФ «Нефтегарант». Этот фонд работа-
ет только с пенсионными резервами 
(на конец третьего квартала 2017 года 
их объем составлял 46,7 млрд руб.). 
 Учредителем этого фонда с долей 
99,5% является «Роснефть». В настоя-
щее время НКО НПФ «Нефтегарант» 
проводит акционирование, которое 

по требованию законодательства 
должна завершить до 1 января 2019 го-
да. Обычно НПФ проводят акциониро-
вание самого фонда. Однако НКО НПФ 
«Нефтегарант» выбрал реорганиза-
цию в форме выделения из него еще 
одного НПФ — АО «Нефтегарант-НПО». 
Новому фонду будут переданы права и 
обязанности НКО. При этом 100% ак-
ций созданного фонда будут переданы 
НКО НПФ «Нефтегарант». «При указан-
ной реорганизации распределение 
акций создаваемого общества возмож-
но самому реорганизуемому неком-

мерческому фонду»,— заявил предста-
витель регулятора. «Сложность такого 
способа акционирования вызывает 
определенные сомнения с точки зре-
ния экономической целесообразно-
сти»,— говорит директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин.

Таким образом, у НПФ остается за-
пас времени до конца года, чтобы со-
хранить такую структуру владения, 
когда конечный собственник остается 
неизвестен, объясняет контрагент не-
скольких частных пенсионных фон-
дов. «Если в конце года акции фонда 
будут переданы в другую НКО, напри-
мер благотворительный фонд, или 
сформирована схожая с АО НПФ 

”
Неф-

тегарант“ непрозрачная форма владе-
ния, то мы так и не узнаем, кто являет-
ся бенефициаром НПФ»,— считает он. 
Ранее ЦБ заявлял, что «акционирова-
ние позволяет обеспечить прозрач-
ность структуры собственности НПФ, 
применение корпоративных практик 
повышает защиту клиентов НПФ» (см. 

”
Ъ“ от 31 января). На вопрос, как согла-

суются действия НПФ «Нефтегарант» с 
заявлениями ЦБ, вчера регулятор не 
ответил. При этом согласно действую-
щему законодательству приобретение 
в акционированном фонде доли бо-
лее 10% требует согласования ЦБ. «За-
конодательные нормы по акциониро-
ванию принимались поспешно и сей-
час существуют лазейки, которые по-
зволяют выполнять закон по форме, 
но не по сути»,— говорит президент 
НПФ «Империя» Алексей Морозов. «В 
конечном счете, решение во всех слу-
чаях остается за ЦБ, и остается только 
надеяться, что регулятор не будет дей-
ствовать избирательно»,— заключает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

В АО и НКО НПФ «Нефтегарант», 
Дальневосточном банке и «Роснефти» 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Нефтегарант» ушел в банк 
Акционирование не помогает увидеть  
конечных бенефициаров НПФ 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рублевая цена российской нефти 
Urals после четырехмесячного 
перерыва опустилась ниже уров
ня 3,5 тыс. руб. за баррель. За три 
недели в российской валюте она 
потеряла в цене 12%. Однако та
кое снижение не опасно для рос
сийского бюджета, который рас
считан исходя из более низких 
значений.

В среду рублевая стоимость нефти 
Urals опускалась до 3400 руб. за бар-
рель. По итогам дня цена остановилась 
на отметке 3429 руб. Таким образом, с 
конца января российская нефть под-
ешевела почти на 12%, а ее стоимость 
вернулась к значениям конца октября 
2017 года. Снижение рублевой стоимо-
сти нефти произошло вслед за падени-
ем цен на европейском рынке нефти. 
По данным агентства Reuters, во втор-
ник стоимость российской Urals впер-
вые с октября опускалась ниже уровня 
$60 за баррель. Даже с учетом последу-
ющего возвращения в среду к отметке 
$60,4 за баррель за неполные три неде-
ли цена нефти снизилась почти на 15%.

Обновлению многомесячного ми-
нимума способствовало глобальное 
снижение у инвесторов аппетита к 

риску, а также увеличение добычи 
нефти в США. На прошлой неделе 
Управление энергетической инфор-
мации США (EIA) в ежемесячном крат-
косрочном прогнозе сообщило, что 
ожидает добычу нефти в США в 2018 
году на рекордном уровне — 10,6 млн 
баррелей в сутки. Во вторник ОПЕК 
подтвердила опасения инвесторов от-
носительно увеличения добычи неф-
ти вне организации. По данным еже-
месячного отчета, в 2018 году страны, 
не входящие в картель, увеличат до-
бычу на 1,4 млн баррелей в сутки (пре-
дыдущая оценка составляла 1,15 млн 
баррелей). Основной прирост обеспе-
чат США, где, по новым прогнозам, су-
точная добыча вырастет на 1,3 млн 
баррелей, а не на 1,14 млн баррелей, 
как ожидалось ранее.

Вместе с тем падение цен на нефть 
оказало слабое влияние на российский 
валютный рынок. В ходе вчерашних 
торгов курс доллара на Московской 
бирже опускался к уровню 57 руб./$, а 
по итогам торгов закрылся возле 
57,12 руб./$. Этот результат оказался на 
50 коп. ниже закрытия вторника, хотя 
и на 1,2 руб. выше значений трехне-
дельной давности. Устойчивым пози-

циям рубля способствуют положитель-
ное сальдо по счету текущих операций, 
а также начало налогового периода. 
«Заметным спросом у иностранных ин-
весторов пользуются аукционы ОФЗ, к 
тому же на этой неделе стартует налого-
вый период, что дает дополнительную 
поддержку рублю»,— отмечает дирек-
тор департамента операций на финан-
совых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко.

Тем не менее происшедшее сниже-
ние рублевой цены нефти не несет за-
метных рисков для российского бюд-
жета, считают аналитики. К тому же, по 
данным Reuters, средняя цена Urals с 
начала 2018 года составляет 3,8 тыс. 
руб. за баррель, тогда как в бюджете за-
ложено 2,83 тыс. руб. за баррель. «С уче-
том наблюдающейся коррекции теку-
щие уровни котировок значительно 
превышают цену $43,8 за баррель, за-
ложенную в бюджет»,— отмечает глав-
ный аналитик Бинбанка Антон Пока-
тович. По его оценке, в течение 2018 го-
да вряд ли стоит ожидать снижения 
нефтяных цен ниже уровней $58 за 
баррель, что является комфортным 
уровнем для российского бюджета.

Виталий Гайдаев

Нефть подешевела в рублях
Новая цена не представляет риска для бюджета

Банк России  
должен согласовывать  

не только приобретение 
крупных пакетов 

финансовых организаций,  
но должен также  

очень внимательно следить 
за тем, как организация 

меняет контролирующего 
акционера

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

1 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

51,6 миллиарда 
долларов
достигла суммарная 
стоимость сделок  
на российском рын-
ке M&A в 2017 году



Коммерсантъ   l   Четверг 15 февраля 2018 №28   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Основная часть этого пакета 
(53,57%) в конце мая перешла в дове-
рительное управление ЗПИФ «Газ-
промбанк — Финансовый» (контр-
олирующий пайщик — структура 
«Транснефти» «Транснефть-Инвест», 
остальное у ГПБ и его структур). Еще 
14,85% префов купил НПФ «Газфонд 
пенсионные накопления», 1,49% — 
у Российско-китайского инвестфон-
да (РКИФ, создан РФПИ и китай-
ским CIC). Сам РФПИ тогда напря-
мую получил 0,43% бумаг. Осталь-
ные префы (около 30%) — в свобод-
ном обращении.

Как пояснил 
”
Ъ“ советник главы 

«Транснефти» Игорь Демин, монопо-
лия от операций с ее бумагами не по-
лучает новых средств. «Да и акции по-
купаются с одной целью — получить 
дивиденды с прибыли,— говорит 
он.— И рост таких выплат прямо вли-
яет на рост популярности акций». За 

2016 год и первую половину 2017 го-
да «Транснефть» заплатила около 
59 млрд руб. дивидендов. По словам 
Игоря Демина, вхождение иностран-
ных инвесторов — это вопрос пре-
стижа, признание эффективности ра-
боты менеджмента.

В РФПИ отказались от коммента-
риев, но ранее в фонде говорили, что 
заинтересованы в увеличении капи-
тализации компании и видят потен-
циал роста стоимости префов (сейчас 
180,4 тыс. за штуку на Московской 
бирже). РФПИ предлагал конвертиро-
вать префы в обыкновенные акции, 
предоставить им право голоса, со-
здать систему мотивации для менед-
жмента на базе биржевых котировок. 
Инвестбанки ожидали подорожания 
бумаг до 220–250 тыс. руб. за штуку. 
Пока до таких значений цена не под-
нималась, максимум в 204 тыс. руб. 
был в январе 2017 года.

Но какие дивиденды будет пла-
тить «Транснефть», пока неясно. Ее 

дивидендная политика предполага-
ет их уровень в 25% от чистой при-
были по МСФО, но правительство 
систематически поднимает вопрос 
о повышении выплат госкомпаний 
до 50%. В начале года первый вице-
президент «Транснефти» Максим 
Гришанин говорил, что в 2018 году 
компания рассчитывает сохранить 
объем выплат на уровне предыду-
щего года, то есть около 60 млрд руб. 
Екатерина Родина из «ВТБ Капита-
ла» также считает, что новые инвес-
торы рассчитывают на рост диви-
дендной доходности. По расчетам 
инвестбанка, если «Транснефть» 
увеличит выплаты до 50% от прибы-
ли по МСФО за 2018 год, доходность 
может превысить 7%. Возможная 
конвертация префов или IPO «Транс-
нефти» могут стать потенциальны-
ми катализаторами роста котиро-
вок, говорит эксперт.

Ольга Мордюшенко,  
Денис Скоробогатько

Тройка преф

Как выяснил 
”
Ъ“, правительст-

во согласовало размер плате-
жей авиакомпаний структурам 
Росгидромета за предполет-
ное метеообслуживание. Они 
с прошлого года должны быть 
включены в аэронавигацион-
ный сбор ФГУП «Госкорпорация 
по организации воздушного 
движения» (ГК по ОрВД), но про-
цесс затянулся. Росгидромет на-
стаивал на выплате за метеодан-
ные 5 млрд руб. в год, против 
выступала Росавиация. В итоге 
платеж был снижен до 3,4 млрд 
руб. Но в отрасли считают, что 
перед полетом можно обойтись 
и без услуг Росгидромета: нуж-
ные метеоданные несложно 
найти и в интернете.

Как выяснил 
”
Ъ“, до конца меся-

ца Росавиация, ГК по ОрВД и Росги-
дромет должны окончательно согла-
совать условия закупки метеоин-
формации авиакомпаниями, реше-
ние принято 13 февраля на совеща-
нии у вице-премьера Аркадия Двор-
ковича (его представитель 

”
Ъ“ не от-

ветила). ФГУП будет платить струк-
туре Росгидромета «Авиаметтеле-
ком» около 3,4 млрд руб. в год за аэ-
ронавигационные услуги при под-
готовке полета и во время него, го-
ворят источники 

”
Ъ“.

Плата за метеоданные, получае-
мые в полете, уже включена в аэро-
навигационный сбор ГК по ОрВД, за 
предполетную информацию пере-
возчики сами платили структурам 
Росгидромета. Но в марте 2017 года 
Минтранс издал приказ, по которо-
му в сбор включалась и плата за 
предполетные данные. Оперативно 
рассчитать новый размер сбора не 
удалось, и с середины года Росгидро-
мет, не получая перечислений от 
ФГУПа, отказался поставлять услуги 

ряду авиакомпаний. В ноябре уже 
«Аэрофлот» расторг договор со струк-
турами Росгидромета, хотя спустя 
две недели правительство поручило 
перевозчику продлить его. В конце 
года источники 

”
Ъ“ говорили, что со-

гласование расчетов «затруднял за-
явленный Росгидрометом объем за-
трат» — почти 5 млрд руб., что «вы-
глядело завышенным».

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

вместе с Росавиацией, Минприро-
ды и Росгидрометом разрабатывают 
новую модель платы за аэронавига-
цию и метеообслуживание. «Компа-
нии будут платить ГК по ОрВД по 
схеме одного окна, а ФГУП переве-
дет платежи другим участникам»,— 
заявили в министерстве. Во ФГУПе 
рассказали, что оплатят расходы за 
авиаметеообеспечение в рамках 
долгосрочной программы разви-
тия, ее корректировку утверждает 
правкомиссия по транспорту, сум-
мы станут ясны после решения пра-
вительства. В ГК по ОрВД подчеркну-
ли, что ставка сборов за аэронавига-
цию зависит от расходов, «которые 
смогут доказать» в «Авиаметтелеко-
ме». Но на расходах авиакомпаний 
это не скажется, поскольку те плати-
ли ранее Росгидромету.

По данным 
”
Ъ“, расчеты участни-

ков совещания разнились. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, за основу предла-

галось взять затраты авиакомпаний 
2016 года — не менее 2,4 млрд руб., 
указанные в финотчетности авиа-
предприятий. Но, добавляет он, 
Росгидромет считал, что сумма не 
учитывает все авиакомпании и ее 
надо увеличить не менее чем на 
400 млн руб.

Но и учет согласованной суммы в 
сборе может затянуться. В январе на 
совещании у заместителя министра 
транспорта Александра Юрчика бы-

ло заявлено, что за 2017 год ГК по 
ОрВД не предоставила Росавиации 
оценку экономически обоснован-
ных расходов на метеообслужива-
ние и обоснование тарифной моде-
ли сбора. Источник 

”
Ъ“ замечает, что 

ФГУП направлял предложения по 
модели Росавиации и ФАС, но те «по 
разным причинам» их не приняли: 
Росавиация не договорилась с Мин-
трансом, а ФАС из-за этого не стала 
согласовывать вариант. В Росавиа-
ции отказались от комментариев.

Глава управления регулирования 
транспорта ФАС Адиля Вяселева под-
твердила 

”
Ъ“, что «в условиях неспо-

собности двух корпораций догово-
риться» правительство определило 
цену контракта с Росгидрометом в 
3,4 млрд руб. Он не тарифицируется 
ФАС, но затраты будут учтены в та-
рифной модели ГК по ОрВД, служба 
обеспечит «неувеличение» нагрузки 
на авиакомпании и рассмотрит та-
рифную заявку ФГУПа при ее посту-
плении. В Росгидромете лишь отме-
тили, что ждут постановления пра-
вительства. Авиакомпании это не 
комментируют, но источники 

”
Ъ“ в 

отрасли говорят, что «нет острой не-
обходимости в услугах Росгидроме-
та», достаточно и метеоданных на 
интернет-порталах.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
необходимость достоверной метео-
информации для гражданской авиа-
ции не подлежит сомнению, по-
скольку от этого зависит безопас-
ность полетов. По его словам, сегод-
ня самая распространенная практи-
ка — использование прогнозов веду-
щих международных провайдеров, 
которые оперативно обновляют 
сводки по всему маршруту, включая 
запасные аэродромы.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпании  
рассчитаются за погоду
Структурам Росгидромета согласовали цену метеоданных

«Практически все станции СГК на-
ходятся в непосредственной близо-
сти от угольных разрезов, поэтому 
объем услуг ОАО РЖД у нас ниже, 
чем в других энергокомпаниях»,— 
говорят в СГК. В «РусГидро» (управля-
ет, в частности, преимущественно 
угольными ТЭС на Дальнем Востоке 
через дочернее «РАО ЭС Востока») 

”
Ъ“ 

также сообщили, что ТЭС углем обес-
печены. «В январе-феврале по от-
дельным направлениям наблюдает-
ся незначительное отклонение от со-

гласованных графиков поставки 
угля,— уточняют в компании.— Их 
угольные компании объясняют в 
том числе производственными фак-
торами, связанными с низкими тем-
пературами в районах угледобычи».

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров говорит, что 
потребление электроэнергии в янва-
ре 2018 года составило 102,4 млрд 
кВт•ч при аналогичной январю 2017 
года среднесуточной температуре 
(–11,8°C), а производство снизилось 
на 0,6%, до 103,4 млрд кВт•ч. Сниже-
ние внутренних поставок угля по же-

лезной дороге привело к необходи-
мости задействования запасов. 
Угольные компании в условиях де-
фицита полувагонов вынуждены в 
первую очередь осуществлять от-
грузки на экспорт, уверен эксперт, 
поскольку нарушение условий экс-
портных договоров, простой судов и 
оплата складирования угля в портах 
чреваты существенными финансо-
выми потерями.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Уголь разминулся с Россией

Экс-супруга главы «Интерроса» 
и президента «Норильского ни-
келя» Владимира Потанина Ната-
лия обжаловала в Верховный суд 
РФ (ВС) отказы нижестоящих су-
дов по делам о разделе нажитого 
в браке имущества. Фактически 
для госпожи Потаниной это по-
следний шанс получить компен-
сацию за доли в активах бывше-
го мужа — по ее оценке, это око-
ло 1 трлн руб.

В среду Наталия Потанина подала 
жалобы в ВС РФ по делам о разделе 
имущества с бывшим мужем Влади-
миром Потаниным. Она просит отме-
нить решения Пресненского суда и 
Мосгорсуда и направить дела на но-
вое рассмотрение.

Судебные тяжбы экс-супруги ве-
дут почти четыре года, процессы за-
крыты. Брак был расторгнут в февра-
ле 2014 года, в 2015 году в рамках 
иска Владимира Потанина суд разде-
лил между супругами недвижимость 
в РФ и деньги на счетах. Господин По-
танин настаивал, что фактически се-
мейные отношения супругов пре-
кратились 16 января 2007 года, с чем 
суд согласился. В связи с этим супру-
ги делят имущество, принадлежав-
шее им на эту дату.

Наталия Потанина подала три 
иска о разделе прав на ГМК «Нориль-
ский никель» (сейчас господин Пота-
нин бенефициар 30,4% акций), «По-
люс Золото» (сейчас «Полюс», госпо-
дин Потанин владел 37% акций до 
2009 года) и «КМ-Инвест» (совместная 
компания Владимира Потанина и 
Михаила Прохорова, после раздела 
их бизнеса в 2007–2009 годах реорга-
низована с выделением имущества, 
ее правопреемник — подконтроль-
ное господину Потанину ООО «ХК Ин-
террос»). В первом иске в 2015 году На-
талия Потанина ссылалась на то, что 
экс-супруг является бенефициаром 
47,9 млн акций ГМК и 100% кипрской 

Interros International Investments Ltd 
(участвовала во владении ГМК до ок-
тября 2014 года), и просила передать 
ей право на половину долей. Но иск 
был отклонен: суд счел, что акции 
нельзя разделить, поскольку они заре-
гистрированы за офшорами, а бене-
фициарной собственности Семей-
ный кодекс РФ не знает.

Затем госпожа Потанина просила 
разделить акции офшоров, права тре-
бования Владимира Потанина как бе-
нефициара к трастам, управляющим 
акциями «Норникеля» и «Полюса», ли-
бо выплатить компенсацию в 849 мл-
рд руб. В части прав на «Норникель» 
суд прекратил производство, посчи-
тав, что требования тождественны 
тем, что заявлялись в 2015 году. А по 
требованиям, касающимся «Полюса», 
суд решил, что пропущен срок давно-
сти. По мнению суда, супруга знала о 
продаже акций «Полюс Золото» струк-
турам Сулеймана Керимова в 2009 го-
ду и тогда и должна была принять ме-
ры по защите своих прав. Из-за пропу-

ска срока давности суд отказал и в 
иске о правах на 49,9% «КМ-Инвеста» 
или выплате 215 млрд руб. Апелля-
ция и кассация оставили эти решения 
без изменений.

Представитель Наталии Потани-
ной Павел Коновалов подтвердил 

”
Ъ“ 

факт подачи жалоб в ВС. По его сло-
вам, истица не согласна ни с пропу-
ском срока давности, ни с тождест-
венностью исков. Представитель «Ин-
терроса» и юрист Владимира Потани-
на по разводу Татьяна Старикова отка-
зались от комментариев.

Партнер МКА «Солдаткин, Зеленая 
и партнеры» Ольга Зеленая считает, 
что суд неправильно применил нор-
мы о сроке исковой давности: «Это 
противоречит как ст. 38 Семейного 
кодекса, так и практике ВС, который 
указывал, что срок не может начаться 
до расторжения брака, иначе после 
развода нельзя будет требовать разде-
ла имущества». Она замечает, что в су-
дах общей юрисдикции пока не при-
меняют понятие «бенефициар», хотя 
есть решения ВС по семейным спо-
рам с трастами, где указывалось на 
возможность раздела имущества, ко-
торым супруг владеет не напрямую. 
Глава коллегии адвокатов «Адамова и 
партнеры» Ирина Адамова напомина-
ет, что понятие «бенефициар» есть в 
законе о противодействии отмыва-
нию средств, в Налоговом кодексе: 
«Судам ничто не мешало применить 
это понятие по аналогии закона».

По мнению Ольги Зеленой, шанс 
на пересмотр дел есть: «Спор достаточ-
но громкий, Пресненским судом до-
пущены фундаментальные наруше-
ния норм права, поэтому дела должны 
быть переданы в коллегию ВС». Ирина 
Адамова добавляет, что, поскольку 
имущество уже отчуждено, право на 
долю признать нельзя, но истица 
вправе требовать компенсацию.

Анна Занина,  
Анатолий Джумайло

Активы Владимира Потанина 
дошли до Верховного суда
Бывшая супруга главы «Интерроса»  
претендует на 1 трлн руб.
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Крупные бизнесмены, 
как правило, привыкли 

к риску. Они живут  
в этой обстановке. 

Факторы неизвестности 
бизнесменами, как правило, 

игнорируются
— Владимир Потанин,
совладелец и президент  
«Норильского никеля»,  

12 февраля «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

Ее поздравляет президент ФБК Grant 
Thornton Сергей Шапигузов:
— Уважаемая Елена Александровна! 
Примите искренние поздравления с 
днем рождения! Благодаря Вашему 
профессионализму и умению рабо-
тать с максимальной отдачей Вы за-

служили глубокое уважение коллег и 
партнеров, а Новикомбанк стал од-
ним из крупнейших банков страны, 
способным реализовывать проекты 
национального масштаба. Пусть да-
же самые амбициозные Ваши планы 
успешно претворятся в жизнь. Пусть 

каждый день будет наполнен ярки-
ми событиями и приносит только по-
зитивные эмоции! От всей души же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и процветания!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения отмечает  
председатель правления Новикомбанка Елена Георгиева

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Онлайн-продажи бытовой тех-
ники и электроники в России 
продолжили расти на фоне от-
ложенного спроса и роста до-
ступности ипотечных креди-
тов. В денежном выражении 
по итогам 2017 года этот сег-
мент вырос на 12%, до 233 млрд 
руб.  Офлайновый рынок техни-
ки пока в четыре раза крупнее, 
но и растет медленнее.

Онлайн-продажи на рынке элек-
троники и бытовой техники в 2017 
году выросли на 12%, в денежном вы-
ражении — почти до 233 млрд руб., 
динамика сопоставима с результата-
ми прошлого года, сообщили 

”
Ъ“ в 

компаниях «М.Видео» и «Эльдорадо», 
входящих в группу «Сафмар» Михаи-
ла Гуцериева. В самом «М.Видео» рост 
онлайн-продаж составил 35%, гово-
рят в компании. Доля покупок через 
интернет в 2017 году — 19% от обще-
го объема рынка электроники и бы-
товой техники, который составил 
около 1,2 трлн руб. Онлайн выступа-
ет драйвером роста — общие прода-
жи, включая интернет и традицион-
ные, показали рост только на 6%.

В пятерку самых востребованных 
в интернете брендов вошли Apple, 
Samsung, LG, Bosch и Asus, а самый 
заметный рост продаж демонстри-
ровали производители смартфонов 
и ноутбуков Xiaomi, Honor, Dell и 
Acer, следует из данных ритейлеров. 
Чаще всего в 2017 году онлайн поку-
пали смартфоны и аксессуары к ним, 
крупную бытовую технику и ком-
пьютеры — на эти сегменты прихо-
дится около 76% продаж.

Спрос на смартфоны в онлайне 
в целом по рынку вырос на треть 
по сравнению с 2016 годом, в «М.Ви-
део» — вдвое, сообщили в компании. 

Кроме того, продажи игровых консо-
лей через интернет выросли почти в 
два раза. В «Эльдорадо» наибольшая 
доля онлайн-покупок в денежном вы-
ражении приходится на товары це-
ной 20–35 тыс. руб. В «М.Видео» спрос 
делится в равных долях на средний 
(20–35 тыс. руб.) и верхний (более 
35 тыс. руб.) ценовые сегменты, на 

каждый из которых приходится око-
ло 30% онлайн-продаж. Ритейлер объ-
ясняет это высокой долей в продажах 
крупной бытовой техники и дорогих 
смартфонов.

Наибольший вклад в рост продаж 
внесли смартфоны и мобильные те-
лефоны, компьютерная техника и 
крупная бытовая техника, где боль-
ше всего выросло именно количест-
во покупок, отмечает заместитель 
директора отдела исследований про-
мышленных товаров GfK Rus Ната-
лья Моржова. «И малую бытовую тех-
нику, и телевизоры стали больше по-
купать онлайн»,— добавила она.

При этом нельзя сказать, что он-
лайн-каналы продаж сейчас сильно 

влияют на рост рынка крупной быто-
вой техники, считает гендиректор 
Candy Hoover Group Russia Глеб Ми-
шин. «Все интернет-магазины по про-
даже крупной бытовой техники се-
годня, как правило, базируются на 
существующих торговых сетях, и на-
личие склада для них является преи-
муществом»,— поясняет он. По его 
оценке, в целом рост продаж на рын-
ке крупной и малой бытовой техни-
ки в России за 2017 год составил 
5–15% в денежном выражении. Can-
dy Hoover выросла по итогам года на 
40%. «Если говорить о сегменте ма-
лой бытовой техники, онлайн-прода-
жи в нем будут расти за счет развития 
агрегаторов, таких как, например, 

”
Яндекс.Маркет“»,— считает госпо-

дин Мишин.
На рост онлайн-продаж в сегменте 

бытовой техники и электроники в 
2017 году повлияло расширение ас-
сортимента, выгодные предложения 
и возможность приобретать товары в 
рассрочку, а также запуск крупными 
ритейлерами программы trade-in (

”
Ъ“ 

сообщал об их результатах 12 февра-
ля), считают в «Связном». В 2017 году 
доля интернет-продаж в «Связном» до-
стигала 25% в денежном выражении.

Спросу на бытовую технику также 
способствует снижение ставок креди-
тов — причем не только потребитель-
ских, но и ипотечных, считает анали-
тик «Открытие Брокер» Тимур Нигма-
туллин. «Сказались также накоплен-
ный отложенный спрос и рост про-
никновения интернета после стагна-
ции в 2015–2016 годах»,— уверен он. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, проникнове-

ние интернета в России среди населе-
ния старше 16 лет в 2017 году дости-
гло 72,8%, или 87 млн человек.

Юлия Тишина

Бытовая техника  
переключается на онлайн-канал
Интернет-продажи электроники  
ощутили отложенный спрос

В Москве сейчас функции специа-
лизированной и похоронной службы 
со штатом агентов, управления клад-
бищами и захоронениями выполняет 
городское ГБУ «Ритуал». «Оно же мо-
жет быть назначено уполномочен-
ным органом в сфере погребения и 
похоронного дела в городе. По сути, 
монополист будет решать, с кем за-
ключать соглашение, а с кем — 
нет»,— рассуждает господин Горелов.

Сами чиновники утверждают, что 
никакой монополизации на рынке 
похоронных услуг Москвы нет, ГБУ 
«Ритуал» обрабатывает 20% заказов. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к мэрии, ут-

верждает, что разделение ответствен-
ности неформальное. «Услуги на всех 
этапах подготовки похорон будут ока-
зывать разные компании»,— настаи-
вает он, отмечая, что это спорно с точ-
ки зрения удобства потребителя, ко-
торому придется обращаться к раз-
ным поставщикам. Участники рынка 
считают, что этого не произойдет, по-
тому что ряд положений проекта за-
кона о погребении, например о за-
прете на размещение пунктов прие-
ма заказов похоронных служб в меди-
цинских организациях и на их терри-
тории, ограничивают доступ к потен-

циальным клиентам для всех, кроме 
ГБУ. Сейчас в медучреждениях рабо-
тают агенты «Ритуала», специализи-
рованные службы оттуда вытеснили, 
и они потеряли больше половины 
выручки. Президент Союза организа-
ций ритуального и похоронного об-
служивания Москвы Андрей Стосков 
обращает внимание на то, что законо-
проект дает ГБУ «Ритуал» дополни-
тельное время адаптироваться к это-
му запрету. В статье, определяющей 

порядок вступления нового закона в 
силу, есть оговорка, согласно которой 
он вступает в силу позже остальных, с 
1 января 2021 года. К этому же сроку 
планируется запретить работникам 
медучреждений готовить тело к похо-
ронам. Каким будет порядок оказа-
ния ритуальных услуг по подготовке 
тела в Москве после этого, непонятно. 
По словам господина Стоскова, из-за 
незафиксированного порядка оказа-
ния агентских услуг они могут подо-
рожать на сумму НДС (этот налог не 
взимается только с ритуальных 
услуг). «Текущая версия законопроек-
та отражает проблемы исключитель-
но столичного рынка ритуальных 
услуг, что может сделать документ не-
эффективным в масштабах стра-
ны»,— убежден эксперт.

В Минстрое сообщили 
”
Ъ“, что от-

ложенное действие запрета на оказа-
ние ритуальных услуг в медучрежде-
ниях связано с тем, что нужно время 
для создания альтернативной инфра-
структуры. «Законопроект дорабаты-
вается по итогам согласительного со-
вещания в правительстве РФ. Часть 
положений изменилась, и проект бу-
дет повторно размещен для оценки 
регулирующего воздействия»,— от-
метили в пресс-службе ведомства.

Екатерина Геращенко

Похоронное дело обошлось без слов 
с1

Онлайн-сервис по заказу на дом маникюра и дру-
гих услуг Shelly привлек инвестиции на сумму 
$2,4 млн от Kismet Capital Group (KCG) владельца 
«СТС Медиа» Ивана Таврина, венчурных  фондов 
NP Capital и AddVenture и ряда частных инвесто-
ров.  Рынок beauty-услуг в России растет и к 2022 
году может достичь 500 млрд руб. Но в цифровой 
среде лидера на нем до сих пор нет, объясняют 
эксперты интерес инвесторов.

Об инвестиционном раунде онлайн-сервиса Shelly на 
сумму $2,4 млн 

”
Ъ“ рассказали в компании и подтвердили 

представители участников сделки. «Юридически обязыва-
ющие документы пока не подписаны, есть term sheet»,— 
уточнил инвестиционный директор KCG Константин Ли-
ходедов. Помимо KCG, выступающего лид-инвестором, в 
сделке также принимают участие AddVenture через свою 
портфельную компанию Qlean, фонд NP Capital (о его запу-
ске 

”
Ъ“ сообщал 9 февраля), гендиректор Shelly Никита Ре-

пешко и ряд частных лиц. По словам господина Репешко, 
никто из текущих инвесторов не стал продавать свои доли: 
«Некоторые поддержали и этот раунд, например, топ-ме-
неджеры игровой студии Pixonic Филипп Гладков и Игорь 
Клюкин». Контроль остается у основателей проекта.

Финансирование планируется направить на развитие 
продукта, запуск новых вертикалей и сохранение темпов 
роста в 2018–2019 годах. В частности, Shelly интересуется 
таким направлением, как сервис массажа с выездом на 
дом (по аналогии с американским Zeel). В 2017 году проект 
добавил к маникюру и педикюру услуги коррекции и 
окрашивания бровей и депиляции. «Мы конкурируем с 
сетями салонов красоты, салонами у дома, с Profi.ru и по-
добными проектами»,— говорит Никита Репешко.

По собственным данным, в 2017 году Shelly нарастила 
оборот в 4,5 раза, выручку — в 4,9 раза, средний чек — на 
25%. Месячный оборот Shelly превышает 10 млн руб. в ме-
сяц. Сервис зарабатывает за счет комиссии в размере 40%, 
остальные 60% уходят мастеру. Помимо Android-приложе-
ния команда разработала собственную CRM-систему, вну-

тренний биллинг, геосервисы, запустила подарочные 
сертификаты, перечисляет Никита Репешко. Кроме того, 
в 2017 году Shelly запустила «дискаунтер» услуг маникю-
ра, который в 2018 году будет объединен с основным сер-
висом, и собственную академию для обучения професси-
ональных мастеров. По оценке Shelly, рынок beauty-услуг 
в России составляет 400 млрд руб. в год и ежегодно растет 
на 5%. К 2022 году он достигнет 500 млрд руб., а сервис рас-
считывает занять 1–2% рынка.

Уберизация сферы услуг растет вместе с долей актив-
ных пользователей интернета, отмечает директор по 
управлению портфелем Фонда развития интернет-ини-
циатив Сергей Негодяев. На рынке услуг в области кра-
соты до сих пор не было явного цифрового лидера, и у 
Shelly есть шансы им стать, что показывает скорость ро-
ста компании и высокий интерес к ней инвесторов, до-
бавляет он. «Основной риск компании типичен для мар-
кетплейсов — это проблема курицы и яйца: если у вас не 
хватает достаточного количества специалистов, то к вам 
не пойдут клиенты. И наоборот, если вы не даете клиен-
тов, то к вам не пойдут специалисты»,— рассуждает го-
сподин Негодяев.

У сегмента beauty-услуг «отличный потенциал для раз-
вития и масштабирования бизнеса», считает партнер Tar-
get Global (в ее портфеле — аналогичный сервис Missbeez в 
Израиле и Великобритании) Александр Фролов. «Но есть 
ограничения: несмотря на большие объемы офлайн-рын-
ка, не все могут себе позволить вызов специалиста на дом 
и сопутствующие дополнительные расходы. Это сужает це-
левую аудиторию»,— продолжает он. Среди других рисков 
— возможность сотрудничества beauty-специалистов и 
клиентов в обход платформы. Экономия на комиссии сер-
вису может заинтересовать многих исполнителей, кото-
рые станут использовать платформу скорее для привлече-
ния новых клиентов, поясняет господин Фролов: «Кроме 
того, пользователи предпочитают работать с конкретным 
специалистом, если получилось найти своего мастера».

Роман Рожков

Инвесторы наводят красоту
Kismet Capital Group инвестировал в Shelly

BNS Group, продающая в России 
марки Calvin Klein Jeans, Topshop 
и Karl Lagerfeld, запускает собст-
венный бренд одежды Paper-
mint. Под ним будут выпускаться 
коллекции в среднем ценовом 
сегменте. Наличие в ассортимен-
те своих марок одежды позволя-
ет ритейлерам увеличивать мар-
жу, указывают эксперты.

Российская BNS Group создала 
собственную марку одежды Paper-
mint, которая будет продаваться в 
ее собственных мультибрендовых 
магазинах Paper Shop. Это следует 
из размещенного компанией на 
портале HeadHunter объявления о 
поиске графического дизайнера 
для бренда. Согласно данным Ро-
спатента, в январе этого года АО 
«БНС груп» получило регистрацию 
на товарный знак Papermint сро-
ком до 2027 года.

В пресс-службе BNS Group подтвер-
дили запуск собственного бренда 
одежды, уточнив, что под ним будут 
выпускаться женская и мужская кол-
лекции одежды в среднем ценовом 
сегменте. По словам представителя 
ритейлера, пробные капсульные кол-
лекции Papermint уже появлялись в 
московских и петербургских аутле-
тах компании в 2017 году. Производ-
ство бренда разместится в Юго-Вос-

точной Азии. Стиль Papermint компа-
ния определяет как smart casual.

• BNS Group основана в 1996 году. 
 Занимается дистрибуцией брендов 
Calvin Klein Jeans и Calvin Klein Under-
wear, Topshop, Topman, Michael Kors, 
Polo Ralph Lauren, Tommy Hilfiger, 
Coach и Karl Lagerfeld. По данным сай-
та компании, ее розничная сеть в Рос-
сии, на Украине и в Казахстане насчи-
тывает 104 магазина (94 собствен-
ных) площадью более 17 тыс. кв. м. 
В презентации BNS Group от июня 
2017 года сказано, что ее оборот 
 превышает 8 млрд руб.
Как отмечают в Bain & Co., практи-

ка создания собственных брендов 
широко распространена среди запад-
ных fashion-ритейлеров. Например, у 
американской Macy’s более 50 своих 
марок, на которые в ряде категорий 
приходится свыше половины про-
даж. Собственные торговые марки 
(СТМ) есть и у крупных европейских 
универмагов — Printemps, Galeries La-
fayette, El Corte Ingles и др. В Fashion 
Consulting Group (FCG) напоминают, 
что СТМ входят в портфель многих 
российских одежных ритейлеров. 
Среди них — Lamoda (марки Lost Ink, 
Lamania), «Детский мир» («Моя горо-
шинка», BabyGo), «Снежная королева» 
(La Reine Blanche, Snow Queen), «Спор-
тмастер» (Demix, Termit) и др. 

Ритейлеры запускают собствен-
ные бренды по нескольким причи-
нам, говорит эксперт Bain & Co. по 
ритейлу и рынку люксовых товаров 
Ирина Куликова. Первая — они дают 
более высокую доходность, так как 
компания не несет затрат на марке-
тинг и работает напрямую с произ-
водителем. Вторая причина связана 
с тем, что у ритейлера есть возмож-
ность контролировать стоимость то-
вара и за счет этого заполнять все це-
новые ниши в своих магазинах.

По данным Euromonitor Interna-
tional, объем российского рынка 
одежды и обуви в 2017 году составил 
2,87 трлн руб., что на 0,5% ниже уров-
ня предыдущего года. FCG с учетом 
продаж аксессуаров оценила россий-
ский fashion-рынок за прошлый год 
в 2,36 трлн руб. (почти столько же, 
сколько было в 2016 году). В FCG не 
ждут значительного роста рынка в 
этом году. По мнению коммерческо-
го директора FCG Ануш Гаспарян, в 
этом году его объемы могут увели-
читься максимум на 4–5%. «Россияне 
не откажутся от стремления к эконо-
мии, продолжат планировать покуп-
ки одежды заранее, будут вниматель-
но анализировать цены и отказы-
ваться от импульсивных покупок 
одежды»,— пояснила она.

Ольга Дубравицкая

BNS Group оденет в свое
Ритейлер запустит собственную марку

Никто ничего 
не монополизировал 

(на рынке  
похоронных услуг.— ”Ъ“),  
мы пытаемся навести 
элементарный порядок

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в интервью 

”
Ъ“  

в январе 2018 года

Ц И Т А Т А

33 процентов
достиг рост онлайн-
продаж электроники 
и бытовой техники 
на Урале и Дальнем 
Востоке (данные 
«М.Видео» 
и «Эльдорадо»)
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В московском Манеже дебю-
тировала ярмарка Russian Art 
& Antique Fair, которая будет 
 открыта до 18 февраля. Игорь 
 Гребельников обнаружил на ней 
очень качественно отобранные 
произведения русской живопи-
си и декоративно-прикладного 
искусства.

 С равнений новой ярмарки 
с Антикварным салоном в ЦДХ не из-
бежать: у них общая тематика и один 
организатор — компания «Экспо-
парк». Однако, судя по английскому 
названию, Russian Art & Antique Fair 
(RA&AF) взыскует иных сопостав-
лений — может, с брюссельской яр-
маркой BRAFA (с логотипом которой 
у аббревиатуры московской очевид-
ное сходство) или с маастрихтской 
TEFAF. К этим почтенным антиквар-
ным форумам, год от года демонстри-
рующим все более благородную вы-
правку, уже проложили маршруты те 
коллекционеры, для которых стенды 
салонов ЦДХ, проводимых дважды 
в год, стали мелковаты (многие из 
них и правда своим ассортиментом 
больше напоминают лавки старьев-
щиков). А теперь и некоторые гале-
реи перебрались с этих салонов на 
новую московскую ярмарку — оста-
лось только вернуть клиентуру.

В последние годы на это же были 
направлены и реформаторские уси-
лия устроителей европейских яр-
марок. Одного лишь декларируемо-
го качества предлагаемых произве-
дений, пусть даже и подкрепленно-
го ворохом экспертиз, стало явно не-
достаточно для того, чтобы привлечь 
новую публику. Ярмарки всерьез оза-
ботились имиджем: расширили про-
граммы, добавив сильные тематиче-
ские разделы, избавились от флера 
нафталина, пустив в свои ряды про-
давцов современного искусства; га-
лереи стали представлять себя бо-
лее затейливо. На стендах тон зада-
ют не шпалерные развески и не ими-
тации меблированных комнат с кар-
тинами, часами, фарфором, а куда 
более изысканные сочетания — на-
пример, античной скульптуры и чер-
но-белой фотографии 1930-х годов.

Похоже, в том же направлении 
намерена развиваться и московская 
ярмарка. Это видно хотя бы по выбо-
ру места проведения: Манеж — са-
мая престижная (и дорогая) выста-
вочная площадка Москвы. Генди-
ректор «Экспо-парка» Василий Быч-
ков говорит, что изначально ярмар-
ку думали назвать «Первые име-
на», имея в виду высокий статус га-
лерей и качество произведений, но 
благо сошлись на более корректной 
формулировке. Результаты «пропол-
ки» антикварных рядов очевидны: 
на RA&AF в пять раз меньше участ-
ников, чем в салонах, проводимых 
в ЦДХ. К рядам галерей добавились 

стенды частных коллекционеров — 
как известных вроде Михаила Сусло-
ва, вице-президента Ассоциации ан-
тикваров и Гильдии оценщиков, так 
и анонимных (что, конечно, выгля-
дит довольно странно). Правда, не-
названных участников легко мож-
но застать рядом со своим товаром 
и при взаимной заинтересованно-
сти познакомиться.

Уже с первых шагов по ярмарке 
вас может качнуть от марин Айва-
зовского, но и среди них есть выдаю-
щиеся образцы. Антиквары стремят-
ся произвести впечатление, показы-
вая редкие или ранее не демонстри-
ровавшиеся работы, вполне достой-
ные музейных экспозиций. Как, на-
пример, большого размера изуми-
тельный по качеству и сохранности 
романтический пейзаж Федора Мат-
веева «Лаго Маджоре» (1812) на стен-
де коллекции Михаила Суслова, или 
«Вид Венеции» Александра Мордви-
нова, или «Элегия» Николая Сергее-
ва (обе работы — из галереи «Альтру-
ист»). На этикетке к последней — убе-
дительный провенанс: с выставки 
в Императорской академии искус-
ства в 1888 году ее приобрел импе-
ратор Александр III для Гатчинско-
го дворца. Там этот томный русский 
пейзаж и провисел до 1927 года, по-
ка советские искусствоведы не спи-
сали его в антиквариат.

Из-за желания «себя показать» 
и дороговизны выставочных пло-
щадей многие экспозиции выш-
ли слишком плотными, в них бук-
вально не развернуться. Зато на яр-
марке можно встретить работы ед-
ва ли не всех значимых русских ху-
дожников, хотя и сильно разнящие-
ся по качеству. Мизерно мало произ-
ведений авангарда, но тем отраднее 
присутствие, скажем, коллекции 
редких конструктивистских плака-
тов на стенде Аукционного дома №1, 

ее удачно дополняет серия графиче-
ских портретов рабочих 1930-х го-
дов Василия Литко. Советский пери-
од вообще представлен щедро, при-
чем произведениями как официаль-
ного, так и неофициального искусст-
ва. Встречаются и неожиданные экс-
понаты, свидетельствующие о при-
чудах вкуса собирателей, как, на-
пример, портреты Сталина на деко-
ративных тарелках. Апогей китча — 
большая ваза в стиле императорско-
го фарфора с изображением ныне 
действующего президента России, 
бодро шагающего на фоне Невы со 
старинными лодками и парусника-
ми. Ваза продается в паре с анало-
гичной, изображающей Петра I, на 
стенде художественной мастерской 
Лады Быстрицкой.

Явно с оглядкой на BRAFA ны-
нешняя ярмарка активно взялась за 
современное искусство: оно есть на 
стендах галерей, но главным обра-
зом сосредоточено в проекте Living 
Together, компромиссной подбор-
ке работ российских и зарубежных 
художников, местами явно стремя-
щейся зацепить тех, кто пришел за 
классическим пейзажем или на-
тюрмортом.

Один из немногих зарубежных 
участников — миланская галерея 
Altomani & Sons привезла работы 
итальянских и голландских масте-
ров периода Ренессанса и барокко. 
Самые ранние — начала XVI века. 
Среди них — безупречной сохранно-
сти и отличного провенанса склад-
ной переносной алтарь с изображе-
нием святой Екатерины Сиенской, 
написанный Мастером деи Кассони 
Кампана в 1520 году.

Украшением ярмарки и чем-то 
вроде наглядного пособия по тому, 
как нужно правильно выбирать ра-
боты, выглядит кураторский проект 
«История одной коллекции»: это под-
борка произведений русского искус-
ства, где работы разных эпох — от 
романтизма до соцреализма — гар-
монично дополняют друг друга в во-

ображаемом частном интерьере. Но, 
пожалуй, самым неожиданным и эф-
фектным проектом RA&AF стала вы-
ставка обуви и кутюрных платьев 
эпохи ар-деко из коллекции Назима 
Мустафаева. Его собрание обуви на-

считывает около 2,5 тыс. пар и охва-
тывает период от XVII века до туфель 
по эскизам Захи Хадид. Позже к не-
му добавились и платья — судя по 
выставленным экспонатам, подлин-
ные шедевры портновского искус-

ства. В этом увлечении, а вовсе не 
в инвестиционной выгоде вообще 
вся суть коллекционерского азарта, 
подлинной страсти, которую в иде-
але и должны распалять подобные 
ярмарки.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Живопись выставили вперед
на ярмарке Russian Art & Antique Fair

Сегодня с премьеры нового мультфильма  
Уэса Андерсона «Остров собак»  
начнется Берлинский кинофестиваль

В прокат выходит мелодрама 
Пола Томаса Андерсона «При-
зрачная нить», в котором Дэ-
ниел Дей-Льюис сыграл свою, 
как он утверждает, последнюю 
роль. О фильме, претендующем 
на премию «Оскар» в шести но-
минациях, рассказывает Юлия 
Шагельман.

 Если небольшую фильмо-
графию Пола Томаса Андерсона опи-
сать всего несколькими словами, то 
одно из них непременно будет «не-
предсказуемость». Каждая из восьми 
его полнометражных картин не по-
хожа ни на одну другую и погружа-
ет зрителя в совершенно новый и не-
знакомый мир, от которого не сра-
зу понимаешь, чего ожидать. В «При-
зрачной нити» Андерсон, до того ув-
леченно деконструировавший аме-
риканские мифы и архетипы, впер-
вые перебрался через океан, в ста-
рую и не такую уж добрую Англию, 
и обратился к жанру элегантной са-
лонной мелодрамы с двойным дном 
и хичкоковскими обертонами.

Действие фильма разворачива-
ется в Лондоне 1950-х в узком кру-
гу, которого не коснулись послево-
енные ограничения на еду и одеж-
ду. Рейнольдс Вудкок (Дэниел Дей-
Льюис) возглавляет модный дом, 
обшивающий миллионерш и пред-
ставительниц королевских домов. 
Только ленивый не написал о том, 
что этот герой был вдохновлен ве-
ликим кутюрье Кристобалем Ба-

ленсиагой, его закрытым образом 
жизни и фанатичной преданно-
стью своему делу. Но в образе Вуд-
кока много параллелей и с британ-
скими модельерами той эпохи Нор-
маном Хартнеллом и Харди Эми-

сом — гораздо менее известные 
широкой публике, чем, скажем, Ди-
ор или тот же Баленсиага, они оде-
вали аристократию в ослепитель-
ные наряды такой сложной и до-
рогой работы, которую могла себе 
позволить только горстка избран-
ных. Таков и Вудкок — не столько 
творец, сколько талантливый реме-
сленник, он придерживается край-
не консервативных взглядов. Мод-
ное словечко «шик», например, вы-

зывает у него почти физическое от-
вращение, а его платья соответству-
ют самым традиционным представ-
лениям о красоте.

Быт Вудкока подчинен раз и на-
всегда сложившемуся распорядку. 
Режиссер не жалеет времени, пред-
ставляя во всех тщательно выверен-
ных подробностях ежедневные ри-
туалы героя: утренний туалет, оде-
вание (непременные шелковые но-
ски цвета маджента со строгими ко-

стюмами должны подчеркнуть твор-
ческую натуру), раскладывание вы-
кроек, прием клиенток, для которых 
кутюрье — царь, бог, лучший друг, 
психоаналитик и спаситель от всех 
проблем. Четко отлаженным меха-
низмом заправляет сестра Рейноль-
дса Сирил (Лесли Мэнвилл), выпол-
няющая обязанности хозяйки до-
ма, бухгалтера, менеджера по свя-
зям с общественностью и вообще то-
го столпа, на котором держится дом 
«Вудкок». Она же, когда настает нуж-
ный момент, а настает он обязатель-
но, вежливо, но твердо избавляет 
брата от дежурных муз.

Установленный порядок нару-
шается, когда герой встречает свою 
очередную музу — официантку Аль-
му (Вики Крипс) с пластикой шпало-
укладчицы и лицом ренессансной 
мадонны. Сначала она, как, видимо, 
и все предыдущие музы, дает свое-
му Пигмалиону мощный стимул для 
работы, но потом, опять-таки как бы-
ло и с остальными, прелесть новиз-
ны блекнет. Однако отработанная 
схема по отправке муз восвояси нео-
жиданно дает сбой. Поначалу вроде 
бы тихая и вполне сговорчивая, Аль-
ма отказывается подчиняться прави-
лам дома «Вудкок», более того, реша-
ет переломить их и установить свои 
собственные.

С этого момента хорошо знако-
мая на первый взгляд история о до-
минирующем (но, конечно, нося-
щем в глубине души неизжитую 
травму) мужчине в мире женщин, 
готовых принести себя ему в жертву, 
делает крутой разворот и оборачива-
ется садомазохистской игрой такой 
патологической силы, по сравне-

нию с которой какие-нибудь «50 от-
тенков» кажутся невинной детской 
забавой. И ответить на вопрос, кто 
в этой паре хищник, а кто — жертва, 
не так просто, как кажется. В отноше-
ниях Рейнольдса и Альмы (и не забу-
дем о третьей, но совсем не лишней 
Сирил) баланс власти все время ме-
няется, а традиционные роли ниче-
го не значат.

В отличие от предыдущей сов-
местной работы Андерсона и Дей-
Льюиса — фильма «Нефть» (2007), 
в котором на экране кипели нешу-
точные страсти, выражаемые, что 
называется, весомо, грубо, зримо, 
«Призрачная нить» — кино нарочи-
то утонченное и негромкое. Все из-
ломы сюжета сопровождает дека-
дентский саундтрек Джонни Грин-
вуда — приглушенные, но настой-
чивые фортепианные пассажи бук-
вально отражают смысл фразы «иг-
ра на нервах». В те редкие момен-
ты, когда музыка замолкает, хруст 
тоста, журчание чая, наливаемо-
го в чашку, шипение масла на ско-
вороде звучат оглушительно, пред-
вещая приближение катастрофы. 
Картина поставлена и снята с тем 
же тщанием и доскональным вни-
манием к деталям, с которой Рей-
нольдс Вудкок шьет свои платья. Ка-
мера, управляемая самим режиссе-
ром (у фильма нет главного опера-
тора), скользит по изысканным ин-
терьерам, лестницам и коридорам, 
демонстрирует тонкости нарядов 
(понятно, что в фильме об искусст-
ве кройки и шитья они играют важ-
нейшую роль) и создает на экране 
атмосферу немного страшной, но 
волшебной сказки.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Как страшно шить
«Призрачная нить» Пола Томаса Андерсона на российских экранах

Отношения Рейнольдса 
(Дэниел Дей-Льюис) 
и  Альмы (Вики Крипс) 
 становятся садомазо-
хистской игрой патологи-
ческой силы  ФОТО UPI

За современное искусство 
RA&AF взялась явно 
с оглядкой на BRAFA 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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На Играх в Пхёнчхане комплект медалей  
разыграют спортивные пары
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ХОККЕЙ

Сборная России 
сыграла не по статусу
В первом матче Олимпиады она уступила словакам

Хоккейная сборная России, прие-
хавшая на Олимпиаду в Пхёнчхан 
в статусе безусловного фавори-
та, начала ее с конфуза. Поведя 
со счетом 2:0 в самом начале мат-
ча со словаками, она умудрилась 
проиграть не смотревшимся рос-
сиянам ровней соперникам — 2:3. 
За игрой наблюдал корреспон-
дент ”Ъ“ Алексей Доспехов.

сновной темой вчераш-
него дня в Пхёнчхане был ураган, со-
рвавший биатлонную женскую «ин-
дивидуалку» в горах, а в прибрежном 
кластере, то есть в Канныне, где рас-
полагается хоккейная арена, безжа-
лостно крушивший хлипкие олим-
пийские времянки. Так вот сборная 
России некоторое время по стилю 
здорово походила на этот удивитель-
ный корейский ураган, совладать с 
которым способен разве что желе-
зобетон. Словацкую защиту, скроен-
ную из куда более хрупких материа-
лов, она просто не замечала.

Эта защита продержалась недол-
го. Сумасшедшая круговерть треть-
его российского звена отправила 
за словацкие ворота защитника Вя-
чеслава Войнова, который, словно 
всю жизнь занимается такими под-
ключениями, отправил шайбу на-
зад Владиславу Гаврикову. А наброс 
Гаврикова, пролетев рядышком с на-
ходившимся на пятачке Николаем 
Прохоркиным, влетел в сетку.

А потом был новый порыв, и глав-
ный вундеркинд в этом составе сбор-
ной России Кирилл Капризов ловко 
выловил крюком шайбу, летевшую 
в полутора метрах надо льдом, а гол-
киперу Браниславу Конраду снова 
пришлось смириться с тем, что на от-
скок он среагировать не в силах. Су-

дьи посмотрели повтор и убедились, 
что выше плеча клюшку Капризов 
не поднимал, а значит, можно с чи-
стой совестью показывать на центр.

Принято считать, что первые мат-
чи даже стопроцентных фаворитов 
на топовых турнирах легкими не бы-
вают. Но эта игра выглядела случаем 
совсем не типичным. Сборная Рос-
сии свой «бумажный» фаворитский 
статус в столкновении с соперником 
со статусом середнячка подтвержда-
ла убедительнейшим образом.

Преимущество в две шайбы она 
соорудила за четыре минуты. А со-
орудив, продолжала играть так, что 
любимые ассоциации ее руководи-
телей с блистательной советской 
эпохой, с наводившей ужас на всех 
«Красной машиной», для которой по-
беда на Олимпиаде была програм-
мой не максимум, а минимум, не ка-
зались кощунственными. Словаков 
рвали лихими комбинациями с пе-
репасовкой, сменой мест, хитрыми 
оставлениями шайбы. Их обыгрыва-
ли и обгоняли. Их мучали силовой 
борьбой, сбивая, будто кегли. А Мар-
тину Бакошу, в которого впечатался 
Андрей Зубарев, довелось побывать 
на российской скамейке.

Глаз пытался выхватить хоть ка-
кие-то неприятные моменты, но 
выхватывал лишь мелочи. Ну, на-
пример, не так зубаста была удар-
ная тройка сборной России с глав-
ными звездами КХЛ Павлом Дацю-
ком, Ильей Ковальчуком и пристег-
нутым тренером Олегом Знарком к 
петербуржской связке Сергеем Мо-
зякиным. И первое большинство — 
с выходящими на позиции защит-
ника Ковальчуком и Мозякиным — 
она растранжирила в общем-то без-
дарно. Но эти моменты не разруша-
ли общего ощущения: свое россий-
ская команда уже взяла.

Все изменилось как-то неожидан-
но. Вот словаки наконец пару раз от-
бились уже без малейших призна-

ков паники, спокойно. Вот наконец 
повозили полминуты шайбу в рос-
сийской зоне, куда до сих пор доби-
рались изредка. А вот вдруг созрел 
и их гол: Петер Олвецки, пройдя по 
правому бортику, стрельнул из-под 
Богдана Киселевича. А вот сразу же 
созрел и второй, когда шайбу после 
заблокированного броска Никиты 
Нестерова подхватил Бакош, прота-
щил до российских ворот и попал в 
ближнюю «девятку» примерно с той 
точки, с которой попал Олвецки.

Нет, словаки оказались не такими 
простыми и податливыми, как пред-
ставлялось в начале матча. А сборная 
России — далеко не такой совершен-
ной, какой ее рисовали аналитики в 
своих прогнозах.

В следующем периоде она снова 
по всем формальным признакам — 
по количеству бросков, перспектив-
ных атак — словаков превосходила. 
Но теперь в том, что из этого стати-
стического лидерства она не извле-
кла никакой пользы, ничего стран-
ного было не разглядеть. Иногда сло-
вакам везло — как в тех эпизодах, 
когда в перекладину пальнул Дацюк 
или когда перед пустым углом не со-
риентировался Михаил Григорен-
ко. Но никуда не денешься от того 
факта, что дрожь в коленях у слова-
ков исчезла напрочь. Оборонялись 
они спокойно. И стилистика сбор-
ной России на ураганную уже совер-
шенно не тянула. Этим ветром раз-
нести в щепки словацкую команду, 
которая, оправившись от шока, при-
обрела черты коллектива собранно-
го, дисциплинированного и жестко-
го, способного тоже вырубать оппо-
нентов, если дело доходит до стыка, 
в том числе таких крепких, как Сер-
гей Андронов или Иван Телегин, бы-
ло невозможно.

Более того, концовка второго пе-
риода прошла под знаком ее нати-
ска. А основным действующим ли-
цом сборной России был не кто-то 

из ее знаменитых полевых игроков, 
а голкипер Василий Кошечкин.

Фаворитам надо было добавлять. 
Они вроде бы добавляли, но все уси-
лия свели на нет два подряд удале-
ния ближе к середине заключитель-
ного периода — удаления из серии 
тех, которые представляются наибо-
лее обидными, за выброс шайбы че-
рез борт. Первое сборная России пе-
режила, второе — нет. Петер Череш-
няк выкатился в центр зоны и щел-
чком вогнал шайбу в сетку.

Словаки сами давали шансы рос-
сиянам исправиться, удаляясь. Но у 
сборной России в большинстве по-
прежнему не клеилось. Причем на-
столько, что это словаки, выходив-
шие и два в одного, и один на один, 
должны были жалеть об упущенном. 
А нарушение российского защитни-
ка Алексея Марченко за полторы ми-
нуты до сирены было приговором 
для основного претендента на золо-
то Олимпиады. Отыграться ему так и 
не удалось.

С точки зрения турнирной эта 
осечка вряд ли может считаться со-
бытием страшным. Мимо play-off все 
равно не пролететь, а первое место в 
группе B сборная России еще может 
занять, если выиграет оба оставших-
ся матча предварительного этапа. В 
ближайшем, в пятницу, она встре-
тится с котирующимися еще ниже, 
чем словаки, словенцами, которые с 
тем же счетом — 3:2, но в овертайме, 
справились с наиболее грозным сре-
ди российских противников — аме-
риканцами. Первый игровой день у 
хоккейных гигантов не задался.

Безусловный фаворит  
хоккейного турнира  
сборная России (слева — 
Илья Ковальчук) в своем 
первом матче на Играх  
не сумела справиться  
с середняком —  
командой Словакии      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

СКАНДАЛ

Семену Павличенко выдали обратный билет
Российского саночника досрочно выдворили с Олимпиады

Российский саночник Семен Павличенко  
сегодня досрочно будет отправлен с Олим-
пиады в Пхёнчхане домой. По словам спор-
тсмена, причины такого шага руководство 
Федерации санного спорта России (ФССР) 
ему не объяснило. Очевидно, что решение 
отослать спортсмена на родину стало след-
ствием конфликта в сборной: в воскресенье 
Павличенко, показавший в индивидуальных 
соревнованиях только 14-е место, обвинил 
главного тренера команды Альберта Дем-
ченко в срыве подготовки к Олимпиаде.

чера конфликт, разгоревшийся в сборной 
России по санному спорту еще в минувшее вос-
кресенье, получил продолжение. Саночник Се-
мен Павличенко заявил агентству «РИА Новости», 
что руководство команды уведомило его о том, 
что он уезжает домой досрочно. «Причины моего 

раннего отъезда нет,— заявил Павличенко.— Ку-
пили билет и отправили на почту. Написали СМС, 
билет на 15-е число. Со мной никто не разговари-
вает: ни главный тренер, ни президент федера-
ции. Наверное, решили сделать сюрприз, чтоб до-
ма раньше оказался».

Напомним, что в воскресенье Павличенко, по-
сле того как он показал в индивидуальных сорев-
нованиях лишь 14-й результат, критически выска-
зался о действиях главного тренера сборной Рос-
сии Альберта Демченко. По словам Павличенко, 
он не смог успешно выступить на Олимпиаде (от 
чемпиона мира 2015 года, чемпиона Европы-2018, 
а также одного из лидеров Кубка мира сезона 
2017/18 года в Пхёнчхане ждали медали), посколь-
ку он вынужден был по настоянию тренерского со-
вета использовать не свои сани, а «накатывать» сна-
ряд для партнера по команде Романа Репилова.

Семен Павличенко предположил, что все это 
стало следствием конфликта между его личным 
тренером Эдуардом Бурмистровым и Демченко, ко-

торому «как-то поспособствовала» и президент ФС-
СР Наталья Гарт. Он отметил также, что ничего не 
имеет против Романа Репилова, но при этом с ним 
не общается, поскольку Репилову запрещает это де-
лать все тот же Демченко. Павличенко сообщил, что 
собирался рассказать о ситуации внутри команды 
после Игр, но после провала в Пхёнчхане решил не 
откладывать задуманного. В ответ Альберт Демчен-
ко заявил, что все спортсмены готовились в одина-
ковых условиях, а слова Павличенко он объяснил 
тем, что спортсмен просто переволновался.

Как видно, уладить конфликт на месте его 
участникам не удалось. В противном случае фе-
дерация не стала бы тратиться на покупку биле-
та для Павличенко. Ведь уже сегодня, после ко-
мандной эстафеты (от России заявлены Екатери-
на Батурина, Роман Репилов, Александр Денись-
ев и Владислав Антонов), программа саночников 
на Играх завершается. То есть они в любом случае 
в ближайшее время возвращаются домой.

Александр Петров

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Сноуборд
Мужчины. Хафпайп
1. Шон Уайт (США) — 97,75 балла. 2. Аюми Хира-
но (Япония) — 95,25. 3. Скотти Джеймс (Австра-
лия) — 92,00.

Санный спорт
Двойки
1. Тобиас Вендль—Тобиас Арльт (Германия) — 
1.31,697. 2. Петер Пенц—Георг Фишер (Австрия) 
— 1.31,785. 3. Тони Эггерт—Саша Бенеккен (Гер-
мания) — 1.31,987… 11. Александр Денись-
ев—Владислав Антонов — 1.32,781… 16. Анд-

рей Богданов—Андрей Медведев (все — Рос-
сия) — 1.33,508.

Лыжное двоеборье
1. Эрик Френцель (Германия) — 24.51,4. 2. Акито Ва-
табэ (Япония) — 25.56,2. 3. Лукас Клапфер (Австрия) 
— 25.09,5… 38. Эрнест Яхин (Россия) — 28.34,3.

Конькобежный спорт
Женщины. 1000 м 
1. Йорин тер Морс (Нидерланды) — 1.13,56. 2. Нао 
Кодайра — 1.13,82. 3. Михо Такаги (обе — Япония) 
— 1.13,98… 22. Ангелина Голикова (Россия) — 
1.16,85.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Германия 7 2 3 12

2. Нидерланды 5 4 2 11

3. США 4 1 2 7

4. Норвегия 3 5 3 11

5. Канада 3 4 3 10

6. Франция 2 1 2 5

 З С Б В
7. Австрия 2 1 1 4

8. Швеция 2 1 0 3

9. Италия 1 1 1 3

10. Южная Корея 1 0 1 2

11. Япония 0 4 3 7

12. Россия 0 1 4 5

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Дорогой  
китайский выброс
Евгения Тарасова—Владимир Морозов 
после короткой программы  
занимают второе место

Российская спортивная пара Ев-
гения Тарасова—Владимир Мо-
розов со вторым результатом 
завершила первый день лично-
го турнира фигуристов, получив 
за безошибочный прокат корот-
кой программы 81,68 балла. Про-
межуточное лидерство захвати-
ли чемпионы мира из Китая Суй 
Вэньцзин—Хань Цун — 82,39. Ка-
надцы Меган Дюамель—Эрик 
Рэдфорд — третьи. Две другие 
российские пары, Наталья Заби-
яко—Александр Энберт и Крис-
тина Астахова—Алексей Рого-
нов, расположились на восьмой 
и десятой строчках турнирной та-
блицы соответственно. Корре-
спондент ”Ъ“ Валерия Миронова 
с подробностями из Каннына.

се спортивные пары из чи-
сла претендентов на награды лично-
го олимпийского турнира, в том чи-
сле вошедшие по итогам короткой 
программы в первую тройку, а так-
же немецкий дуэт Алена Савченко—
Брюно Массо, ставшие лишь четвер-
тыми, выступали в заключительной 
разминке и обошлись без серьезных 
срывов. Даже Алена Савченко, упав-
шая в командном турнире после вы-
броса тройной аксель, на этот раз 
справилась с ним вполне успешно.

Вот и знаменитая Татьяна Тарасо-
ва считает, что все сильнейшие па-
ры катались практически идеально. 
«Все молодцы сегодня, у всех идеаль-
ные программы. А наши все катали 
потрясающе чисто»,— сказала она. 
Нашла Татьяна Тарасова и объясне-
ние тому, почему первая российская 
пара немного отстала от чемпионов 
мира из Китая. «Просто Суй Вэньц-
зин и Хань Цун исполнили более 

”
дорогой“, чем наши, выброс. При-

чем партнерша чиркнула ногой, но 
судьи это не отметили»,— пояснила 
специалист.

Двукратные чемпионы Европы 
и обладатели серебра олимпийско-
го командного турнира Евгения Та-
расова и Владимир Морозов свою 
короткую программу представили 
здесь уже вторично (в первый раз 
они выиграли ее в рамках командно-
го турнира). При этом вчера Влади-
мир Морозов уверял журналистов, 
что они с партнершей довольны 
оценками, оказавшимися ненамно-
го, но все-таки более низкими, чем у 
Суй Вэньцзин—Хань Цуна. Вот толь-
ко верилось в это с трудом.

«Оценками довольны, но, ска-
жем так, сдержанно,— сказал парт-
нер.— После командных соревно-
ваний, когда у нас уже появилась 
олимпийская медаль, самое глав-
ное было не расслабиться. Поэтому 

ко второму нашему здесь короткому 
прокату мы настраивались заново. 
Ведь все сюда приехали исключи-
тельно за тем, чтобы показать свой 
максимум. И завтра в произвольной 
программе будет очень жарко. Лич-
но для нас Игры — заключитель-
ный аккорд определенного перио-
да жизни в спорте. Второго, точно 
такого же, у нас уже не будет».

Нина Мозер, выходцами из груп-
пы которой являются обе пары, став-
шие здесь лучшими из российских, 
также считает, что они представили 
короткие прокаты достойно. «Я стоя-
ла у борта, и у меня было ощущение, 
что из меня пойдет дым,— подели-
лась госпожа Мозер своими эмоция-
ми, которые она испытала во время 
проката Евгении Тарасовой—Вла-
димира Морозова.— Но в плане не-
рвов совершенно не колотило. Ког-
да Женя с Володей уходили со льда, 
я почувствовала, что это испытание 
прошла вместе с ними.— Считаю, 
обе мои пары сегодня справились».

Еще два дуэта из России — Наталья 
Забияко—Александр Энберт и Крис-
тина Астахова—Алексей Рогонов — 
занимают восьмое и десятое места со-
ответственно. Прокат у Натальи Заби-
яко—Александра Энберта, также уже 
завоевавших здесь серебро в соста-
ве российской команды, вышел за-
мечательным и даже потянул на лич-
ный рекорд. Фигуристы остались со-
бой довольными и радовались тому, 
что все у них складывается как нельзя 
лучше. «Особых затруднений ни в фи-
зическом, ни эмоциональном плане 
у нас сегодня не возникло,— сказал 
партнер.— Мы были готовы и отто-
го уверены в себе. Да, и настрой был 
боевой. Обрадовал и личный рекорд. 
Разрыв в баллах с лидерами неболь-
шой, поэтому его реально отыграть 
в произвольной. Завтра тоже поста-
раемся все сделать хорошо и посмо-
трим, что из этого выйдет».

Напомним, что ставшие десяты-
ми Кристина Астахова—Алексей Ро-
гонов в самый последний момент за-
менили в олимпийском составе сбор-
ной России Ксению Столбову—Федо-
ра Климова, не приехавших в Пхён-
чхан из-за того, что Международный 
олимпийский комитет не пригласил 
на Игры партнершу. По словам Крис-
тины Астаховой, она узнала о том, что 
едет в Корею, будучи больной. «Но 
Олимпиада проходит раз в четыре го-
да, поэтому отказываться было нера-
зумно»,— считает она.

Спортивные пары. 
Короткая программа
1. Суй Вэньцзин—Хань Цун (Китай) — 82,39 балла. 
2. Евгения Тарасова—Владимир Морозов (Рос-
сия) — 81,68. 3. Меган Дюамель—Эрик Рэдфорд (Ка-
нада) — 76,82… 8. Наталья Забияко—Александр 
Энберт — 74,35… 10. Кристина Астахова—Алек-
сей Рогонов (обе пары — Россия) — 70,52.
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После исполнения короткой программы Евгения Тарасова  
и Владимир Морозов сохраняют хорошие шансы  
на олимпийское золото    ФОТО REUTERS
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